
Jornalismo Verdade
Panetu’s

www.jornalpanfletus.com.br

Jornal

 @jornalpanetus /JornalPanetusMariana | Catas Altas | Santa Bárbara |Ouro Preto | Itabirito   

Desde agosto de 2001 - Número 1.040 - 13/02/2025 a 20/02/2025 - Dist.Gratuita - Contato: (31)98578-4257 (Ângelo) /(31)98632-8731 (Leticia) / (31) 98880-3046 (Cassiano) 

(31) 3557-2004
99961-3043
98484-9353

Imóveis em Mariana, OP

e Região!

Endereço: Av. Manoel
Leandro Corrêa, 15 - 

Loja 9 -Centro - Mariana 

Endereço: Av. Getúlio Vargas, 6 - Centro, Mariana



_____________________________________2 13/02/2025 a 20/02/2025 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

Cassianoaguilar

Jornal Panfletu's LTDA 

Av Manoel Leandro Corrêa - 347 B - Centro - Mariana – MG

CNPJ:21.544.370/0001-60 - Fundado em 01/08/2001

Contabilidade: CONTAD CONTABILIDADE

Entre em contato com o Jornal Panetu´s
Cassiano Aguilar – Jornalista Responsável 20483/MG – (31) 98880-3046

Leticia Aguilar – Designer e Diretora Administrativa (31) 98632-8731
Ângelo Seram – Diretor Fundador / Comercial (31) 98578-4257 “O jornal Panfletu´s isenta-se de matérias devidamente assinadas” 

Expediente

Impressão:

   

enfrentada. Até agora, os repasses do SUS para as 
especialidades sempre olharam pelo espelho 
retrovisor e financiaram procedimentos (à moda do 
antigo Inamps) (Instituto Nacional de Assistência 
Médica da Previdência Social de 1993) e não um 
conjunto integrado de cuidados organizados 
conforme protocolos cientificamente estabelecidos. 
Isso é relevante, pois implica superar a atual situação, 
na qual um usuário precisa entrar várias vezes na fila 
para conseguir uma atenção integral (fila para a 
tomografia, fila para ressonância e, depois do 
diagnóstico, nova fila para o acesso à quimioterapia 
ou cirurgia, por exemplo). A alternativa de solução 
para esse modelo costuma ser a de mutirões, que são 
esporádicos e não oferecem continuidade no cuidado.
  O programa Mais Acesso a Especialistas se dispõe a 
aumentar o número anual de cirurgias, alinhando-as a 
linhas de cuidado prioritárias com foco nas 
especialidades de oncologia, cardiologia, ortopedia, 
oftalmologia e otorrinolaringologia. A prioridade 
dessas linhas de cuidado ou dos procedimentos será 

refletida na remuneração dos procedimentos.
  Para monitorar e corrigir o rumo das ações em tempo 
real também está sendo proposta a criação de um 
conselho do Mais Acesso a Especialistas. A intenção é 
garantir assessoramento, monitoramento e avaliação 
do andamento das ações propostas e implementadas. 
Esse conselho incluiria gestores municipais e 
estaduais, além de especialistas e universidades, 
constituindo um marco para a transparência das 
ações, será vital para a continuidade do programa e 
para a adesão de estados e municípios.
  Portanto, o nosso povo merece acesso integral aos 
cuidados em saúde, e o SUS precisa ser implantado 
conforme as promessas constitucionais. Certamente 
em Mariana, Ouro Preto e Itabirito nossos gestores 
estão trabalhando para encontrar caminhos no sentido 
de que o nosso SUS seja fortalecido sistematicamente 
e que o nosso povo tenha acesso não apenas aos 
especialistas, mas aos exames mais complexos com 
agilidade e objetividades. 

anos pelo envelhecimento da população (que permite 
supor aumento da carga de doenças) e pelo próprio 
desenvolvimento da área de saúde, que necessitará de 
incorporação tecnológica, visto o caráter cumulativo 
das tecnologias de saúde.
  Para tanto, a proposta do programa Mais Acesso a 
Especialistas faz sentido. Ao custo anunciado de R$ 
500 milhões, o programa introduz inovações na 
gestão em saúde com vistas à redução do tempo nas 
filas de espera e na garantia de maior agilidade no 
atendimento para diagnósticos e início de tratamentos 
no SUS esse programa foi apresentado aos prefeitos e 
prefeitas no encontro em Brasília nesta semana. As 
inovações que o programa promete introduzir 
permitirão revisar o modelo de financiamento e a 
formulação de uma estratégia para reorganizar a 
atenção especializada no SUS, beneficiando a 
população como um todo.
  Ademais, vale destacar que a proposta de financiar 
seletivamente e induzir as linhas de cuidado 
prioritárias é uma questão que nunca tinha sido 

 

  O Sistema Único de Saúde deveria ser decretado 
patrimônio público. Uma verdadeira política de 
Estado, nascido da Constituição de 1988 e do qual nos 
orgulhamos, mas pelo qual ainda batalhamos e 
sofremos com suas limitações.
  Os que estudam sistemas de saúde há anos repete que 
o projeto do SUS está inconcluso e cronicamente 
subfinanciado. Existe razoável consenso entre os 
especialistas em políticas públicas de saúde de que 
algumas questões estruturais  nunca foram 
adequadamente enfrentadas. Dentre elas, a diretriz da 
integralidade e da necessária articulação sistêmica 
das redes de cuidados.
Contudo,  sem negar que ainda precisa de 
aprimoramentos, houve importante expansão da 
Atenção Primária à Saúde em Mariana. Entretanto, 
quando os problemas de saúde requerem acesso a 
procedimentos diagnósticos ou terapêuticos e a 
participação de especialistas, na maior parte dos 
municípios existem filas, problemas de acesso e 
gargalos. Essas dificuldades crescerão nos próximos 

  Lacan também liga a repetição ao desejo, 
especificamente à sua causa, chamada de "objeto 
a" em sua teoria. O objeto a é o objeto perdido que o 
desejo busca incessantemente recuperar, mas que 
nunca pode ser plenamente alcançado ou 
representado. A repetição é, assim, uma 
manifestação da tentativa do sujeito de reencontrar 
esse objeto perdido, uma maneira de encenar o 
desejo que persiste além da satisfação das 
necessidades ou demandas.
  Dentro do contexto analítico, a repetição 
desempenha um papel crucial na transferência, o 
processo pelo qual os pacientes projetam 
sentimentos e atitudes de relações passadas em seu 
analista. Lacan vê a transferência não apenas como 
uma repetição do passado, mas como uma 
oportunidade para reestruturar e resignificar 

experiências anteriores. É um momento em que o 
inconsciente do analisando se revela e a repetição 
pode ser trabalhada de maneira produtiva, 
permitindo novas inscrições simbólicas.
  O tratamento lacaniano da repetição desafia os 
conceitos tradicionais de memória e experiência 
ao  enfa t izar  sua  na tureza  d is rupt iva  e 
potencialmente transformadora. Ao invés de ver a 
repetição apenas como um obstáculo, Lacan a 
propõe como uma via fundamental para o acesso 
ao inconsciente e para a mudança psíquica. Este 
conceito não apenas reconfigura a compreensão da 
dinâmica psíquica, mas também fornece uma lente 
através da qual podemos reavaliar a natureza do 
desejo, do trauma e da cura psicanalítica.

esforço para inscrever no simbólico aquilo que 
permanece fora dele. É um processo pelo qual o 
sujeito tenta repetidamente encenar e trabalhar 
através de experiências ou traumas que não foram 
totalmente integrados ou simbolizados.
  Diferente de uma simples recorrência de eventos 
passados, a repetição lacaniana enfatiza a falha, a 
lacuna, ou a fissura dentro da estrutura psíquica. 
Ela destaca o retorno de algo inassimilável que 
perturba a continuidade do eu psíquico. Essa falha 
é essencial para a dinâmica da repetição, pois é 
justamente o que não pode ser simbolizado ou 
totalmente compreendido que retorna. Isso pode se 
manifestar em padrões de comportamento, sonhos, 
ou até sintomas neuróticos, que são expressões do 
trabalho inconsciente em lidar com esses 
elementos disruptivos.

   O conceito de repetição, conforme explorado por 
Jacques Lacan em seu Seminário 11, "Os Quatro 
Conceitos Fundamentais da Psicanálise", de 1964, 
constrói uma compreensão deste fenômeno na 
prática psicanalítica. Lacan reinterpreta a ideia 
freudiana de repetição, expandindo-a além da 
noção de um simples retorno do reprimido para 
enfatizar sua função como um mecanismo 
fundamental no inconsciente e na estruturação da 
experiência subjetiva.
Para Lacan, a repetição está intrinsecamente ligada 
ao  "rea l" ,  uma categor ia  que  desafia a 
simbolização completa dentro da ordem psíquica. 
O real, em termos lacanianos, refere-se àquilo que 
resiste à articulação na rede simbólica da 
linguagem. A repetição, portanto, surge como uma 
tentativa do sujeito de lidar com esse real, um 
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dos anos de 2022, 2023 e 2024, com adesão de mais 
de 50 unidades. O Termo de Cooperação Técnica foi 
renovado para mais dois anos.
A partir do trabalho da juíza de Mariana, Dra. 
Fernanda Guimarães: “52 cartas para afagar 
corações feridos”, ministraremos uma série de 
oficinas de bordados, arteterapia, leitura e criação 
textual aos agressores de mulheres, com o objetivo 
de eles escreverem um livro-baralho: MOTIVOS 
DO PERDÃO: Restaurando relacionamentos 
afetivos com mulheres.
  É difícil para a cultura brasileira pensar em 
cuidados a agressores de mulheres, especialmente 
nesses tempos de   emancipação feminina, de 
efervescência de discursos de punição a agressores 
de mulheres, em que acenar para a possibilidade de 
pensar em recuperação desses agressores passa a ser 
uma ação misógina.
  Dessa forma, a iniciativa de uma juíza de direito da 
comarca de Mariana, Dra. Fernanda Guimarães, 
deve ser louvada. Juíza, mulher, sabedora de toda a 
gama de rejeição social ao amparo aos agressores de 
mulheres, ela propõe um projeto de cuidado e 
reeducação dessas pessoas para retomarem o 
convívio social depois de se conscientizarem de 
valores como respeito, convivência harmônica, 

divisão de tarefas e de responsabilidades. Fomos 
convidados para atuar nesse projeto e aceitamos o 
desafio, pois vimos a nobreza da causa, que, ao 
contrário do que parece, é um projeto de defesa da 
mulher através da educação do homem, que por sua 
vez, produz educação social.
  Esse projeto nos mostra o que foi apresentado pela 
professora Mayara Siqueira, o potencial restaurador 
da Justiça Restaurativa, capaz de estabelecer 
conexões, não entre a vítima e o ofensor, mas entre 
pessoas de toda uma comunidade. Dessa forma será 
possível prevenir violência, dar segurança 
emocional e estabelecer conexões entre pessoas, 
propiciando condições para a ressocialização de 
ofensores. Nesse cenário é possível pensar no 
sucesso da Justiça Restaurativa. Por isso é preciso 
que se invista nessa causa, pois a justiça punitiva já 
d e m o n s t r o u  q u e  n ã o  é  c a m i n h o  p a r a  a 
ressocialização.

ofensor, modificado, ao convívio social.
Podemos citar o Termo de Cooperação Técnica com 
a Secretaria de Justiça e Segurança Pública do 
Estado de Minas Gerais, com o projeto LALIA 
(Laboratório de Linguagens Afetivas) que visa a 
inserção da aldravia – forma poética inclusiva e 
afetiva criada em Mariana – MG – nas Unidades 
Prisionais e Associações de Proteção e Assistência a 
Condenados (Apacs), com os objetivos de restaurar 
a afetividade; restaurar a criatividade; restaurar a 
autoes t ima;  e  res taurar  o  sent imento  de 
pertencimento à sociedade como sujeito responsável 
pelos seus atos e pela sua história.
O projeto LALIA tem a missão de envolver a arte e a 
literatura do Movimento de Arte Aldravistra na 
realização de ações educativas, culturais, sociais, 
afetivas e artísticas contínuas. A proposta é criar um 
espaço criativo, afetivo e interativo para realização 
de oficinas de aldravias com escritores-professores, 
palestras, saraus online e produção textual, para um 
encontro de diferentes linguagens, literatura, arte e a 
dramatização de poesias. As ações acontecem por 
meio de treinamento remoto ou presencial dos 
servidores e colaboradores voluntários das unidades 
prisionais de Minas Gerais, para inserir o projeto nas 
IPLs e Apacs. Colhemos bons resultados ao longo 

  Esta crônica dissertativa destaca os potenciais da 
Justiça Restaurativa para a efetiva atuação em rede 
na cidade de Mariana - MG. O objetivo é retratar 
iniciativas que poderão ser implementadas no 
processo de atuação concreta. 
  As aulas da professora Mayara de Carvalho 
Siqueira, da Escola Judicial Desembargador Edésio 
Fernandes, no curso de formação de facilitadores em 
Justiça Restaurativa, mostram que é fundamental a 
atuação em rede nas práticas restaurativas, pois é 
como se pode atingir o conjunto dos afetados por 
conflitos ou atos de violência – a vítima, o ofensor   e 
a comunidade.
  Nos casos de violência contra a mulher, o caminho 
apresentado às vítimas é o de denunciar o agressor, 
obter medidas protetivas que vão desde o 
impedimento da aproximação do agressor ou, 
dependendo da gravidade do caso, a sua reclusão.
  Essas medidas resolvem o imediato, mas não 
solucionam o problema. Se há nos princípios da 
justiça brasileira que a justiça penal deve buscar a 
recuperação e a reintegração do recluso ao convívio 
social, é possível pensar nesse caminho apontado 
pela Justiça Restaurativa que não olha somente para 
a segurança da vítima e punição do ofensor, mas 
pensa em possibilidades reais de reintegração desse 

JUSTIÇA RESTAURATIVA: LABORATÓRIO DE LINGUAGENS AFETIVAS E CARTAS PARA AFAGAR CORAÇÕES FERIDOS

UM CAMINHO PARA O REAL E O DESEJO: POR QUE REPETIMOS AÇÕES?  

SAÚDE: ter agendamento com especialistas pelo SUS é um problema crônico, mas essa realidade pode mudar
Quando os problemas de saúde requerem acesso a procedimentos diagnósticos ou terapêuticos, em grande parte dos municípios da região há filas e gargalos.
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trazer mulheres e pessoas com deficiência sem 
experiência para atuarem em nossas áreas 
operacionais e também fortalecer o Programa de 
Diversidade, Equidade e Inclusão da Samarco.”
O gerente-geral de Operações de Ubu, Alysson 
Werneck, afirmou que o processo seletivo para 
trainee já demonstra que cada pessoa que passa 
por ele possui uma capacitação sólida. “Isso é 
fundamental, pois nos permite identificar 

talentos que realmente têm o potencial de 
crescer e agregar valor à nossa empresa.”
“A diversidade e inclusão são temas essenciais 
para Samarco. Ser trainee não é apenas uma 
oportunidade de aprender, mas também de fazer 
a  d i ferença,  t razendo novas  ideias  e 
contribuindo para gerar resultados”, reforçou 
Felipe Morato, gerente de Engenharia de 
Processo, Automação e Instrumentação.

foi gratificante.  “Não tenho palavras para poder 
descrever como o programa mudou a minha 
vida. Eu era de uma empresa terceirizada, vi 
essa oportunidade e resolvi me inscrever. Entrar 
na Samarco sempre foi um sonho. Esse foi só o 
primeiro passo. Agora é alavancar”, destacou.  
  A analista de Recursos Humanos responsável 
pelo Programa Trainee Operacional, Herta 
Mascarenhas, ressaltou que “o objetivo foi 

  A ação afirmativa formou 34 trainees (12 em 
Ubu e 22 em Germano), sendo 91% de pessoas 
residentes em comunidades locais, próximas 
aos Complexos de Germano e Ubu, dos quais 
94% eram mulheres, sendo 60% dessas 
mulheres negras, e 9% pessoas com deficiência. 
  A iniciativa está alinhada a estratégia de 
promover a diversidade, equidade e inclusão, 
a l é m  d o  d e s e n v o l v i m e n t o  l o c a l , 
proporcionando oportunidades para grupos 
minorizados, especialmente em áreas técnicas 
como automação, metalurgia, instrumentação, 
entre outras.
  O programa também integrou mais de 1371,5 
horas de conteúdo, abordando 70 temas e 
contando com a colaboração de 16 instituições 
parceiras. Agora como operadores (as) e 
técnicos (as), eles e elas seguirão em um 
processo contínuo de desenvolvimento, tanto 
das competências técnicas quanto das 
habilidades pessoais.
  Antônia Ferreira, técnica de controle de 
produção, no Complexo de Germano, disse que 
tem um sentimento de gratidão em relação a 
todas as etapas do processo. “Hoje atuo na sala 
de controle da usina. Sei que tenho um longo 
caminho pela frente, mas o primeiro passo já foi 
dado. Sou muito grata por tudo o que aconteceu 
nesses 12 meses. Tenho muita alegria de ter 
feito parte de um programa inclusivo e que 
também contempla pessoas das comunidades 
vizinhas, como eu, que sou de Santa Rita Durão. 
Isso traz esperanças de ver mais pessoas da 
minha comunidade atuando na empresa 
futuramente.”
  Para Andressa Cruz, técnica de controle de 
produção, em Ubu, a experiência como trainee 

TRAINEE OPERACIONAL DA SAMARCO beneficia 34 
participantes e promove a diversidade e a inclusão

O programa Trainee Operacional da Samarco foi concluído nos dias 29 e 31 de janeiro nas unidades de Ubu, em Anchieta (ES), e Germano, em Mariana (MG), respectivamente.
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O MELHOR DO BRASIL: Camarote Brahma Salvador inaugura 
loja física e apresenta novidades para o Carnaval 2025  

Novidade chega para conectar o público à experiência do Camarote Brahma no Carnaval de Salvador. O evento contou com a presença de Rafa Kalimann, embaixadora da marca.

da avenida, e o Paredão de Chopp, otimizado para a 
experiência cervejeira.  
  Mantendo a proposta all inclusive, o Camarote 
Brahma Salvador oferece open bar e open food com 
uma diversidade de opções, como pizza, hambúrguer, 
temaki, acarajé, pratos quentes e sobremesas. Além 
disso, os foliões terão acesso a uma infraestrutura 
completa, que abrange uma boate exclusiva e um 
espaço Beauty é Boticário, uma novidade deste ano 
que promete elevar ainda mais a experiência dos 
convidados. No local, será possível retocar a 
maquiagem e se preparar para curtir cada momento da 
festa com ainda mais estilo.  

Programação diversificada  
  O Camarote Brahma apresenta uma programação 
vibrante para o Carnaval 2025, destacando grandes 
nomes da música brasileira. A festa começa com Léo 
Santana agitando o público com seu pagode baiano, 
seguido por Tuca Fernandes e seus sucessos do axé. A 
dupla Matheus & Kauan também marca presença 
com canções sertanejas envolventes.  
Na sexta, Menos é Mais esquenta a pista com pagode, 
acompanhado por Durval Lelys, um ícone do axé, e o 
forrozeiro Henry Freitas. No sábado, Claudia Leitte e 
É o Tchan garantem energia intensa, enquanto Silva 
traz um toque de MPB sofisticada. O domingo é 
comandado por Tarcísio do Acordeon, Xanddy 
Harmonia e Luana Prado, que oferecem um mix de 
ritmos brasileiros. Na segunda, Timbalada transforma 
o espaço com seu axé percussivo e Zé Neto & 
Cristiano embalam a multidão com seus hits 
sertanejos.  
  O encerramento na terça apresenta Bell Marques 
com clássicos do axé e uma performance eletrizante 
de Dennis, assegurando um desfecho memorável para 
o Carnaval de 2025.

  Presente pelo terceiro ano consecutivo no Carnaval 
de Salvador, o Camarote Brahma começa 2025 com 
uma novidade: a inauguração de sua loja física, 
localizada no Salvador Shopping. O espaço, além de 
ponto de retirada de abadás, será um ambiente de 
interação e experiência com a marca, proporcionando 
um gostinho da grandiosidade que o Camarote 
preparou para os foliões.  
  O evento de lançamento, promovido pela 2GB, 
contou com a presença de Rafa Kalimann, 
embaixadora  da  marca,  além de  art is tas, 
influenciadores, jornalistas e executivos. A ocasião 
incluiu ativações específicas, discotecagem e 
coquetéis inéditos, além da apresentação pública dos 
abadás deste ano, por meio de um desfile virtual, que 
repercutiu nas redes sociais.  
  “O Camarote Brahma Salvador é onde a paixão 
pelo Carnaval encontra exclusividade. Um espaço 
especial, feito para quem quer viver a festa de um 
jeito único. Com a nova loja, essa experiência 
começa antes mesmo da folia — um ponto de serviço, 
onde os clientes poderão retirar seus abadás com 
mais conforto e praticidade, já entrando no clima do 
melhor Carnaval do Brasil”, destacou Guto Ulm, 
sócio do Camarote Brahma e da 2GB Entretenimento.  
  Os convidados puderam degustar elementos do 
cardápio do camarote, com bebidas elaboradas pela 
Purgatório e pratos assinados por Bartô e Red 
Burguer. A presença da DJ Pedro Chamusca animou o 
evento.  

Experiência premium  
  O Camarote Brahma Salvador, consolidado por seu 
histórico de excelência, continuará a redefinir os 
parâmetros dos espaços premium no circuito Barra-
Ondina em 2025. Entre os diferenciais estão o 
Mirante Superview, oferecendo uma visão estratégica 
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estresse hídrico, juntamente com a aceleração e 
a disseminação da poluição da água doce. Se 
quisermos ter água na quantidade e na qualidade 
necessárias  para as  futuras  gerações, 
precisamos tomar os devidos cuidados hoje, 

seja na nossa casa; nas indústrias, com o uso 
consciente desse recurso; e nas próprias 
atividades do nosso dia a dia, sempre com a 
consciência de que a água é um bem finito.
  Algumas atitudes conscientes e sustentáveis 
podem mitigar o desaparecimento da água 
potável do planeta. Por exemplo, evitar o 
desperdício ao tomar banho, dar descarga, lavar 
o carro, a louça e escovar os dentes; ficar atento 
quanto aos vazamentos internos; trocar a 
mangueira pela vassoura para a limpeza de áreas 
externas; não jogar lixo em rios, lagos e praias; 
praticar e incentivar o consumo sustentável e 
promover a educação ambiental em sua 
comunidade.
A tecnologia também pode, e deve, ser usada a 
fim de evitar o desperdício de água. Por 
exemplo, o ioT (Internet das Coisas) permite o 
monitoramento e controle remoto de sistemas 
de  água em tempo real ,  a judando as 
organizações a otimizar o uso do recurso, 
reduzir a perda e melhorar a eficiência. 
Modu lado re s  ma i s  t e cno lóg i cos  s ão 
dispositivos que regulam a vazão da água nas 
torneiras, descargas e nos chuveiros com 
conforto e alta eficiência, economizando até 
80% de água e são excelentes aliados no 
combate ao desperdício.
  Em resumo, podemos dizer que o futuro da 
água depende de cada um de nós. Por isso, não 
desperdiçar e incentivar as outras pessoas a 
fazer o mesmo é algo tão relevante, que precisa 
ser parte do nosso cotidiano. Então, converse 
sobre o assunto com os seus familiares, amigos, 
colegas de trabalho e vizinhos. Se todos fizerem 
a sua parte, garantiremos o recurso do bem mais 
precioso para a vida não apenas para nós, mas 
também para as gerações futuras.

país. Em seguida vem o abastecimento urbano, 
com 23,8%, a indústria, com 9,1%, e o uso 
animal, com 8%.
  É nítido que a escassez de água está se tornando 
endêmica, como resultado do impacto do 

  No âmbito doméstico, soluções eficientes 
como dispositivos que reduzem o consumo 
como, por exemplo, torneiras temporizadas, 
chuveiros inteligentes, sistema em descargas de 
caixas acopladas e bloqueadores de ar, 
diminuem significativamente as contas de água. 
Já no meio corporativo, negócios que 
desenvolvem ou utilizam soluções para 
economizar água se destacam em um mercado 
cada vez mais exigente, atraindo investidores e 
c o n s u m i d o r e s  p r e o c u p a d o s  c o m  a 
sustentabilidade. Além disso, a adoção de boas 
práticas por empresas pode influenciar 
fornecedores e parceiros a também investirem 
em soluções sustentáveis, gerando impactos 
positivos em toda a cadeia produtiva.
O último relatório publicado pela ONU em 2023 
já alertava para o risco de uma crise global de 
escassez  de  água .  De  acordo  com o 
levantamento, o uso do recurso mais precioso do 
planeta tem aumentado 1% ao ano, nos últimos 
40 anos, e a estimativa assustadora é que a taxa 
de crescimento continue nesse patamar até 
2050.
  Em terras tupiniquins, o cenário não é 
diferente. Em geral, os brasileiros estão usando 
mais água. Um estudo do IBGE mostra que, em 
2020, o consumo foi de 117,5 litros de água por 
dia, por habitante, o que representa 1,5 litro a 
mais do que o registrado dois anos antes, em 
2018. Já a Agência Nacional de Águas (ANA) 
estima que o consumo e a utilização de água no 
Brasil devem crescer 24% até 2030, passando de 
média de consumo atual de 2 milhões e 83 mil 
litros de água a cada segundo para 2,5 milhões 
de litros por segundo. A nível de curiosidade, a 
agricultura é a maior consumidora de água, 
responsável por 52% de toda água retirada do 

ÁGUA É VIDA: Soluções inteligentes e consciência coletiva 
podem garantir a preservação da água

A massificação de soluções para a redução do desperdício de água é essencial tanto para pessoas físicas quanto para o mercado.
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PIRANGA, uma preciosidade mineira
Relíquia histórica guardada entre montanhas e densas florestas, Piranga resgata suas tradições e se revela com potencial turístico, cultural, religioso e culinário para toda Minas Gerais.

na Cachoeira Zé de Arminda, a 15km do centro, 
um dos seus atrativos naturais mais conhecidos. 
De fácil acesso, a curta trilha de 200 metros é 
marcada pela emoção da travessia do rio Piranga, 
feita em um ponte pênsil de 70 metros de extensão. 
Ao final da ponte, ve-se o encontro dos rios Sete 
Cachoeira e Piranga. Poucos metros acima, a bela 
cachoeira Zé de Arminda, com seu grande poço, 
ideal para banho.
 A cachoeira conta com bar e estacionamento. No 
bar do Tarcizo, os tradicionais tira-gostos de 
boteco, com a porção de peixe para três pessoas 
saindo a R$50,00. As cervejas saem em média de 
10,00 a garrafa.

Cachaçarias e degustações
  A fabricação de cachaça de alambique é tradição 
em todo o Vale do Rio Piranga, sendo hoje a região 
com a maior densidade cachaceira no Brasil, como 
atesta o Anuário da Cachaça de 2023.
  Na cachaçaria Vale do Piranga, que fica em uma 
fazenda a 1km do centro, é possível o turista 
conhecer todo o processo de fabricação da 
cachaça, produzida há 50 anos, além de fazer 
degustação dos seus mais de 20 rótulos.
O produtor da premiada cachaça Vale do Piranga é 
o atual presidente da ANPAQ – Associação dos 
Produtores de Cachaça Associação Nacional dos 
Produtores e Integrantes da Cadeia Produtiva e de 
Valor da Cachaça de Alambique, Sérgio Maciel, 
que está criando, ao lado dos inúmeros produtores 
da região, o registro do modo de fazer a cachaça de   
alambique do Vale do Piranga, dando status e 
visibilidade às características específicas da 
cachaça produzida na região.
A visita à cachaçaria é gratuita e pode ser agendada 
pelo instagram @cachacariavaledopiranga. As 
cachaças variam de R$50,00 a R$200,00 a garrafa.
  Outra cachaça tradicional de Piranga é a 
Risadinha, produzida em uma fazenda secular 
desde o ano de 1948.
Situada a 6km do centro, a cachaçaria também 

recebe turistas e faz além da degustação, visita 
guiada, mostrando todo o processo de sua 
produção artesanal. São quatro os tipos de cachaça 
Risadinha, sendo a garrafa vendida entre R$25,00 
e R$60,00.
  No salão de degustação é possível ver o rótulo e a 
receita originais da cachaça. A receita fica exposta 
em um quadro, datada de 13 de março de 1948. 
Suspenso no meio da sala um enorme parol, uma 
espécie de tonel primitivo, feito apenas em 
madeira. A visita gratuita pode ser agendada pelo 
instagram @alambiquerisadinha.

Um passado de glórias
  Terra do primeiro governador de Minas, Cesário 
Alvim, Piranga tem no distrito de Pinheiros Altos, 
a 18km do centro, o Museu montado na casa em 
que nasceu o governador, que além de contar um 
pouco da história do município e de Minas, exibe 
relíquias de época, como a carta escrita por Cesário 
em 1919, pedindo apoio à candidatura do político 
mineiro da cidade vizinha de Viçosa, Arthur 
Bernardes, à presidência da República.  
  O distrito conta ainda com duas igrejas 
centenárias, como a bela igreja de Nossa Senhora 
do Rosário e de Nossa Senhora da Conceição.
  Piranga é uma dessas cidades privilegiadas, que 
unem a afetuosa hospitalidade interiorana às 
tradições e cultura de uma cidade histórica, se 
revelando como grande potencial para o 
desenvolvimento de seu turismo, atraindo assim 
visitantes de todos os cantos de Minas Gerais e do 
Brasil.
  Para chegar a Piranga, saindo de Belo Horizonte, 
pega-se a BR 040, sentido Rio de Janeiro, até 
chegar em Conselheiro Lafaiete, a 90km de 
distância. Em Conselheiro Lafaiete passa-se pela 
área central da cidade, até chegar a MG 482. Na 
MG 482 roda-se por mais 60km, em média de uma 
hora de viagem.

Por Petrônio Souza

domingo de cada mês a missa é transferida para a 
capela do distrito. 
  Construída no estilo colonial luso-brasileira, não 
há uma data precisa quanto a conclusão da igreja. 
Historiadores dão conta de que os jubileus tiveram 
início já no século XVIII, anterior a sua 
construção. Foram os romeiros que construíram as 
primeiras casinhas, onde passavam a noite depois 
de uma longa viagem.

Bom Jesus do Bacalhau
  Tudo começou quando encontraram uma 
imagem do Bom Jesus de Matosinhos em 
tamanho quase natural, no alto de uma colina. A 
imagem  foi  levada  para  uma  capela . 
Misteriosamente, ela voltou para o alto da colina 
onde fora encontrada. O fato se repetiu algumas 
vezes. Foi exatamente naquele local que 
construíram a igreja consagrada ao Bom Jesus.
  Hoje essa imagem se encontra exposta em uma 
capela atrás do altar, podendo o devoto passar à 
sua frente e pedir bênçãos, ritual que acontece com 
longa fila durante os dias do Jubileu. Neste ano o 
Jubileu chega a sua 239ª edição. O Santuário tem 
instagram: @bomjesusdobacalhau.
O nome Bacalhau se originou do português 
pioneiro José Gonçalves Bacalhau, que emprestou 
seu sobrenome também para o ribeirão que 
circunda o distrito.
  No distrito, o belo conjunto urbano tem na capela 
de Santo Antônio outra relíquia, revelando uma 
forte vocação para o turismo religioso e histórico.
  O único evento cultural realizado no distrito é o 
Festival Gastronômico Sabores em Bacalhau, 
realizado no mês de julho, apresentando a 
tradicional culinária local.
Objetivando o desenvolvimento do turismo, a 
prefeitura estuda a criação de um festival de 
cinema no distrito.

Cachoeira e encontro de rios
  Cercada por densa floresta Atlântica, Piranga tem 

  Situada na Zona da Mata e com povoamento 
mais antigo que as vizinhas cidades de Mariana e 
Ouro Preto, Piranga vem resgatando e valorizando 
suas histórias e tradições nos últimos anos.
 Prova disso foi o recente ingresso da cidade no 
seleto grupo dos municípios que compõem a 
Associação das Cidades Históricas de Minas 
Gerais, entidade que congrega três cidades 
patrimônios culturais da Humanidade e mais de 
60% de todo o patrimônio histórico tombado no 
Brasil.
  Se não bastasse apenas isso, Piranga promove 
neste ano o carnaval com o sugestivo nome de 
Folia que Conta História, quando a cidade investe 
na divulgação e promoção do seu centenário 
carnaval, que conta com a tradição do Bloco do Zé 
Pereira, com seus 107 anos de histórias e muita 
folia.

Carnaval que conta histórias
 Na verdade, o Bloco do Zé Pereira abre o carnaval 
de Piranga, realizando sempre o seu primeiro 
desfile, decretando assim o início do período 
momesco no município.
A presença do Zé Pereira é tão forte em Piranga 
que ele se divide em três bairros, sendo que cada 
um tem identidade própria, sempre homenageando 
em seus bonecos e temas dos desfiles, 
personalidades que ajudaram o bloco em sua 
localidade ao longo dos anos.
  Objetivando o crescimento e aperfeiçoamento de 
seu carnaval, a prefeitura de Piranga promoveu 
oficinas de confecção de bonecos e adereços para 
os artistas dos blocos na cidade vizinha de 
Mariana, para aprimorarem ainda mais a arte da 
confecção dos bonecos, adereços e acessórios.
  Uma curiosidade é que o Bloco do Zé Pereira 
após abrir o carnaval, desfila até o primeiro dia 
oficial da festa, quando acontece a morte do Zé 
Pereira, realizando assim seu velório. O velório do 
Zé Pereira se faz em um cortejo que toma conta 
das ruas da cidade, até chegar à ponte sobre o rio 
Piranga, quando uma réplica do boneco é colocada 
em uma caixa de madeira e atirado ao rio, ao som 
de marcha fúnebre tocada pela banda de música 
"Orquestra 2".
A partir daí, os blocos que também são tradicionais 
na cidade tomam conta das ruas de Piranga, dando 
vida a um carnaval que é tradição e referência em 
todo o Vale do Rio Piranga.

Cidade tricentenária
  Todo o município de Piranga é povoado por 
casas, casarões e fazendas históricas, igrejas e 
capelas centenárias, como pedras garimpadas na 
bateia do tempo, dando seu testemunho de um 
município que atravessou os séculos e os vários 
ciclos econômicos de Minas Gerais e do Brasil.
  Mas é no distrito de Santo Antônio do 
Pirapetinga, conhecido apenas por Bacalhau, que 
se encontra uma preciosidade mineira, uma 
relíquia das Minas do Ouro que resiste ao tempo e 
às intempéries da modernidade: o santuário do 
Bom Jesus do Bacalhau. A 12km do centro de 
Piranga, o Santuário está situado na parte alta do 
distrito, se revelando com um dos mais belos e 
cinematográficos conjuntos arquitetônicos de 
Minas e do Brasil.
  Tombado pelo IPHAN e completamente 
preservado, o Santuário é composto pela igreja do 
Bom Jesus do Bacalhau ao centro, sendo rodeado 
por 68 casinha de romeiros, que são ocupadas 
apenas uma vez por ano, durante o Jubileu do Bom 
Jesus, celebrado entre os dias 1º e 15 de agosto. O 
restante do ano o Santuário é aberto à visitação de 
quarta a domingo, das 8h às 17h, sem taxa. Todo 
dia 15 de cada mês é celebrada a Missa do 
Romeiro no Santuário, às 17hs.   Nos domingos, 
as missas são às 15h, sendo que apenas no último 
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VEM CARNAVAL AÍ: Brahma abre as portas para os carnavais 
do Brasil com show da Timbalada no Farol da Barra

Além de Salvador, a cerveja N° 1 dos brasileiros será a anfitriã da folia, mais uma vez com apoio a blocos, camarotes, trios sem corda e festas de rua espalhados pelo país.

um show de aproximadamente 2 horas, os 
timbaleiros Denny Denan e Buja Ferreira 
levantaram o público com hits de sucesso da 
banda.  
  Em 2025, celebra-se um marco significativo na 
música brasileira: os 40 anos do axé. Este será o 
tema principal do Carnaval de Salvador 2025, e 
promete ser uma explosão de cores, ritmos e 
emoções, homenageando quatro décadas de um 

dos marcos da cultura brasileira. Com shows 
temáticos, trios elétricos repletos de estrelas 
consagradas do axé e eventos especiais, a festa 
destaca a trajetória do gênero que transformou a 
Bahia no epicentro da música de Carnaval 
mundial.

De Brahmas abertas
  Brahma é patrocinadora oficial dos carnavais 
de rua de São Paulo, Rio de Janeiro, Salvador e 
Belo Horizonte, apoiando blocos e desfiles em 
parceria com prefeituras e organizadores. Desde 
o ano passado, a marca fortalece sua conexão 
com o Rio ao se tornar, em parceria inédita com 
a Liga Independente das Escolas de Samba do 
Rio de Janeiro (Liesa), patrocinadora oficial da 
Marquês de Sapucaí, apoiando escolas de 
samba e desfiles. Além disso, Brahma assina 
três alguns dos principais camarotes do Brasil.  

Brahma em Salvador
  A história de Brahma com os baianos é de 
longa data. A marca está presente do carnaval de 
Salvador desde 2023, por meio do patrocínio 
oficial da cidade, que se reflete no apoio a 
diversos trios sem corda da programação da 
prefeitura, o Carnaval nos bairros, palcos 
alternativos, o patrocínio a blocos e camarotes, 
além do Camarote Brahma Salvador, um dos 
locais mais cobiçados durante a folia. 
  A marca apoia mais de 3.500 ambulantes 
credenciados pela Prefeitura de Salvador, e por 
meio do projeto piloto Bora Ambulantes, 
distribuiu kits de autocuidado e cestas básicas, 
além dos kits de operação que serão utilizados 
no carnaval. Além disso, o apoio da marca se 
estende aos catadores que participam de um 
programa de reciclagem de latinhas nos 
principais circuitos festivos de Salvador.

Cerveja N° 1 e paixão nacional, Brahma é a 
anfitriã dessa festa inesquecível, recebendo 
todos de coração aberto, de braços abertos e, 
claro, de Brahmas Abertas”, destacou o diretor. 
  A dançarina e influenciadora Lore Improta, 
e m b a i x a d o r a  d e  B r a h m a ,  r e c e b e u  a 
incumbência de anunciar o show.  Com gingado 
e carisma, a baiana animou o público antes de 
ecoar os primeiros acordes dos timbaleiros. Em 

  De forma vibrante e inesperada, Brahma deu a 
largada para o Carnaval 2025 no final de tarde 
desta sexta-feira (07/02) com um show da banda 
Timbalada, em pleno  Farol da Barra, cartão 
postal de Salvador. A festa, aberta ao público, 
marcou a abertura oficial do carnaval da marca 
em todo o Brasil. O show reuniu milhares de 
so te ropol i tanos  e  tu r i s tas ,  em c l ima 
carnavalesco. A ação faz parte da campanha 
criada pela Agência Africa, que tem o conceito 
“O Carnaval está de Brahmas abertas”.
  Após contagem regressiva, a abertura de uma 
porta cenográfica simbolizou o início da festa e 
anunciou oficialmente o lançamento do 
Carnaval 2025. Este ano a Brahma reforça o 
compromisso com a maior festa popular 
brasileira, com uma presença ainda mais 
significativa e impactante. 
  A escolha de Salvador como palco da abertura 
do carnaval de Brahma se deu também pela 
celebração dos 40 anos do Axé, reforçando a 
conexão da marca com a cultura e a história 
carnavalesca.  A relação de Brahma com o 
carnaval é de longa data e esse ano a marca das 
paixões brasileiras se reafirma com seu papel de 
anfitriã da festa. 
“Brahma e Carnaval são inseparáveis, e não há 
lugar melhor para dar início à folia do que 
Salvador, o berço do Axé e da festa mais 
vibrante do Brasil. Neste ano especial, em que 
comemoramos os 40 anos do Axé Music, 
estamos honrados em abrir as portas para essa 
grande comemoração com um show surpresa da 
Timbalada, no icônico Farol da Barra” afirmou 
Rômulo Piredda, diretor da Ambev na Regional 
Nordeste. 
  Segundo ele, essa festa marca o lançamento da 
campanha da marca para 2025, levando a 
energia do Carnaval para todo o país. “Como a 



8_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

13/02/2025 a 20/02/2025

DEPUTADO THIAGO COTA protocola projeto de lei que 
proíbe nomeação de condenados por crimes de racismo na 

administração pública
O PL 3.227/2025 agora seguirá para análise nas comissões temáticas da ALMG antes de ser apreciado pelo plenário.

  “O combate ao racismo deve ser uma prioridade 
em todas as esferas da sociedade, especialmente 
no setor público, que deve ser exemplo de 
inclusão e respeito aos direitos fundamentais. 
Esse projeto é uma medida concreta para 
assegurar que cargos públicos sejam ocupados 
por pessoas comprometidas com esses valores”, 
afirmou Thiago Cota. 
  O PL 3.227/2025 agora seguirá para análise nas 
comissões temáticas da ALMG antes de ser 
apreciado pelo plenário. Caso aprovado, Minas 
Gerais se tornará um dos estados pioneiros na 
adoção dessa restrição, alinhando-se a princípios 
constitucionais e reforçando o compromisso com 
a equidade racial.

  O deputado estadual Thiago Cota (PDT) 
protocolou na Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) o Projeto de Lei 3.227/2025, 
que estabelece a proibição da nomeação, 
designação ou contratação de pessoas 
condenadas por crimes de preconceito de raça ou 
de cor no âmbito da administração pública direta 
e indireta do Estado.
  A proposta tem como objetivo reforçar o 
compromisso de Minas Gerais com a luta contra 
o racismo, garantindo que aqueles que tenham 
sido condenados por esse tipo de crime não 
ocupem cargos públicos. Segundo o parlamentar, 
a iniciativa visa fortalecer os princípios de 
igualdade e respeito na gestão pública.

nas primeiras páginas do Google. O objetivo é cobrar pela 
abertura da MEI e usar os dados da sua empresa para novas 
fraudes.
Aqui, é importante observar que abrir a MEI é um 
procedimento gratuito e muito fácil — você consegue fazer 
sozinho, evitando taxas desnecessárias. Contudo, é preciso 
saber que algumas empresas idôneas prestam serviços para 
ajudar os empreendedores abrirem o seu CNPJ MEI, cobrando 
um valor por isso.

2. Boletos falsos
Os golpistas abrem contas PJ em um banco e, em seguida, 
trocam o nome fantasia do CNPJ, colocando o nome da 
instituição bancária. Com isso, fazem cobranças de débitos dos 
clientes em questão.

3. Falsa fiscalização
Os fraudadores se apresentam bem-vestidos, com identificação 
falsa e computadores. Após anunciarem a fiscalização, exigem 
a verificação de livros de registro financeiro e vistoriam o 
negócio
Em seguida, pressionam o empresário inventando 
irregularidades e ameaçando o fechamento da empresa caso 
não seja paga determinada quantia. Em geral, o valor solicitado 
é alto, e quando não conseguem o querem vão negociando até 
chegar a uma quantia que o empresário consegue pagar.

4. Falsificação da Guia do Simples Nacional

Esse tipo de golpe envolve a falsificação da Guia do Simples 
Nacional. Para isso, os criminosos emitem o Documento de 
Arrecadação do Simples Nacional (DAS), com o símbolo e 
termos técnicos utilizados pelo órgão oficial.
Além disso, solicitam que seja quitado por meio do sistema 
PIX, redirecionando o pagamento para uma empresa fantasma, 
cujo nome é “SIMPLES PAGAMENTO ONLINE LTDA”. 
Também cobram multas que podem chegar a 225% sobre a 
quantia especificada no documento.

   Os golpistas utilizam o número do Cadastro da Pessoa 
Jurídica para efetuar diferentes transações, com o intuito de 
tirar proveito do nome da organização.
 Muitos golpes podem ser aplicados com poucas informações, e 
os empresários precisam estar preparados para se defender 
dessas ações. Por isso, é essencial conhecer os tipos de fraudes 
mais comuns e saber como evitá-las.
Pensando nisso, elaboramos este artigo para mostrar a 
importância de se proteger contra fraudes, as consequências 
desses atos criminosos, os golpes mais comuns que envolvem o 
CNPJ e como se proteger deles.

Por que é importante se proteger de golpes?
A proteção contra fraudes é fundamental não só para evitar 
prejuízos financeiros como também preservar a imagem da sua 
empresa. Isso porque não são apenas as suas informações que 
se encontram em jogo.
Um hacker pode acessar o seu banco de dados e obter 
informações confidenciais dos seus clientes. Nesse sentido, 
toda e qualquer fragilidade que resulte em exposição da sua 
empresa, causa grandes impactos na sua reputação.

Quais são as suas consequências?
As consequências que os golpes utilizando o CNPJ acarretam 
para as empresas, vão desde os prejuízos financeiros até a 
responsabilização criminal pelos atos cometidos com o número 
do Cadastro de Pessoa Jurídica.
As condutas ilícitas praticadas causam danos à empresa e aos 
sócios, podendo ser acusados por compactuarem com compra, 
venda e emissão de notas fiscais realizadas por terceiros.

Quais são os principais golpes com CNPJ?
Os criminosos aplicam diferentes tipos de fraude que 
vitimizam empresas, sócios e clientes. Conheça, a seguir, 4 
principais golpes que envolvem o CNPJ.

1. Abertura de MEI
Os golpistas criam sites falsos que podem até mesmo aparecer 

Foto: Divulgação / Comunicação Deputado Estadual Thiago Cota

APRENDA A SE PROTEGER: 4 golpes 
com CNPJ mais comuns
Cada vez mais, empresas são vítimas de golpes com CNPJ.
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  Martelo geológico, resistivímetro, eletrodos de 
alumínio, bússola e cabos com conectores são 
alguns dos equipamentos que a Defesa Civil de 
Ouro Preto recebeu da Gerdau, na segunda-feira 
(10/02), no auditório da Prefeitura Municipal. O 
aparato teve o custo de R$ 80 mil e é eficaz no 
trabalho preventivo de acidentes por fenômenos 
naturais, como deslizamentos, erosões e 
afundamento de solo.
  Para o prefeito Angelo Oswaldo, a inovação é 
resultado do trabalho contínuo em busca de 
s a l v a r  v i d a s  e  e v i t a r  d e s a s t r e s .  “ A 
instrumentalização da Defesa Civil, que 
também possui as condições técnicas e 
científicas para a execução do trabalho, traz 
seriedade para a corporação e tranquilidade 
para nós”, afirmou o prefeito.
Com os avanços, o secretário de Segurança e 
Trânsito, Moisés dos Santos, contou que irá 
trabalhar para criar um departamento para tratar 
das  ques tões  geof í s icas .  “Possuímos 
profissionais capacitados e vamos possibilitar a 
antecipação de situações de risco”, disse o 
secretário. Também estiveram presentes na 
entrega os representantes da Gerdau, da 
Adesiap e da Defesa Civil.

DEFESA CIVIL DE OURO PRETO é a primeira de Minas Gerais 
a adquirir equipamentos de geofísica

As ferramentas tecnológicas foram doadas pela Gerdau e são essenciais na prevenção de acidentes geológicos.

  A proposta é resultado de um esforço para identificar 
as necessidades específicas desse público e, a partir 
disso, implementar ações que fortaleçam o respeito às 
diferenças e assegurem os direitos da população 
LGBTQIA+ no município. Entre as possíveis 
medidas estão o fomento a iniciativas de inclusão, 
educação e a reformulação de políticas públicas 
existentes.

Segurança e sigilo garantidos
  Um ponto essencial deste trabalho é a utilização da 
Lei Geral de Proteção de Dados (13.709/2018), que 
garante a privacidade e a segurança das informações 
compar t i lhadas  no  formulár io .  Ass im,  os 
participantes podem contribuir de forma segura, 
sabendo que suas informações serão utilizadas apenas 
para os fins propostos pela ação.

Por que participar?
  De acordo com a Prefeitura, a participação no 
formulário é fundamental para que Mariana 

compreenda a realidade da sua população 
LGBTQIAP+, promovendo ações concretas de 
inclusão e equidade. "É um passo importante para 
construir uma cidade onde todas as pessoas se sintam 
p e r t e n c e n t e s  e  v a l o r i z a d a s " ,  d e s t a c o u  a 
administração.
O formulário está disponível no site da Prefeitura de 
Mariana e pode ser preenchido de forma rápida e 
sigilosa. A participação é aberta a todos os integrantes 
da comunidade LGBTQIA+ e permanecerá 
disponível até 19 de junho.

Construindo um futuro mais inclusivo
  Com essa iniciativa, Mariana reforça seu 
compromisso com a diversidade e os direitos 
humanos, alinhando-se a cidades que buscam criar um 
ambiente mais justo e acolhedor para todos. A 
Prefeitura convida toda a comunidade LGBTQIA+ a 
participar e ajudar a transformar a cidade em um 
exemplo de inclusão e respeito. Participe e faça parte 
dessa transformação! 

  A Prefeitura de Mariana deu início a uma iniciativa pioneira na cidade: o formulário 
"Equidade e Pertencer: Mapeamento da População LGBTQIA+", voltado para ouvir e 
compreender as demandas da comunidade LGBTQIA+ local. A ação tem como 
principal objetivo a coleta de dados qualitativos e quantitativos para subsidiar a 
criação de políticas públicas inclusivas, respeitando a diversidade e promovendo os 
direitos humanos.

EQUIDADE E PERTENCER: Prefeitura de Mariana lança 
formulário para mapear a população LGBTQIA+ e promover 

inclusão
A ação tem como principal objetivo a coleta de dados qualitativos e quantitativos para subsidiar a criação de políticas públicas inclusivas, respeitando a diversidade e promovendo os direitos humanos.
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CONCESSÃO RODOVIÁRIA OURO PRETO/MARIANA: 
Audiência Pública para duplicação da BR-356 é realizada 

em Cachoeira do Campo
O encontro foi solicitado pelo prefeito Angelo Oswaldo, durante reunião na cidade administrativa.

r e a fi r m a n d o  o  c o m p r o m i s s o  c o m  o 
desenvolvimento e a mobilidade da região.
  A audiência contou com a participação 
expressiva de gestores municipais, autoridades 
locais, representantes de cidades vizinhas e da 

sociedade civil. Algumas dúvidas foram 
esclarecidas e, de acordo com os representantes 
do projeto, os demais questionamentos poderão 
ser encaminhados para o e-mail: 
loteouropretomariana@infraestru.mg.gov.br.

afetar a economia local do distrito, entre outros 
efeitos negativos para a região.
  O projeto, que conta com a participação do 
Governo do Estado, foi apresentado pela 
Secretaria de Infraestrutura (SEINFRA), 

  Na última quinta-feira, 6 de fevereiro, foi 
realizada, no Auditório da Casa de Cultura de 
Cachoeira do Campo, uma audiência pública 
para discutir a Concessão Rodoviária Ouro 
Preto/Mariana, incluídas no lote 7 que soma 
187,1 km e envolve 11 municípios.
  O encontro foi solicitado pelo prefeito Angelo 
Oswaldo ,  duran te  reun ião  na  c idade 
administrativa no mês passado e, durante a 
audiência no distrito frisou: “precisamos do 
projeto detalhado, bem como os prazos 
estabelecidos para que o Município possa se 
programar melhor”. Ele reforçou ainda que a 
Prefeitura está aberta ao diálogo para atender às 
demandas da comunidade.
  O projeto apresentado trouxe dados sobre as 
intervenções que serão realizadas nas rodovias, 
com base em estudos realizados, mas ainda 
serão necessários esclarecimentos sobre alguns 
pontos referentes às melhorias e intervenções 
no trecho que corta o distrito cachoeirense.
  Várias considerações foram levantadas 
durante a reunião e a alça viária que será criada 
para desviar o trânsito no distrito de Cachoeira 
do Campo teve grande relevância, pois 
precisará ser reorganizada para não impactar 
negativamente o desenvolvimento sócio 
econômico do distrito.
  Além disso, foram discutidos valor dos 
pedágios e os investimentos que os usuários 
diários do trecho terão que arcar; a estruturação 
da via e outras possíveis consequências das 
obras.
O presidente da Câmara Municipal, Vantuir 
Silva, também reconheceu a importância da 
obra, mas alertou para os impactos que poderão 

Foto: Peterson Bruschi / Divulgação 
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COMBATE À DENGUE: Minas Gerais registra mais de 23 
mil casos de dengue em 2025

Altas temperaturas, umidade e pancadas de chuva típicas do verão são o cenário ideal para a proliferação do mosquito transmissor da doença.

  Por outro lado, o infectologista afirma que os que 
representam os outros 5% das vítimas da dengue 
manifestam sintomas graves, como sangramentos, 
dores abdominais intensas e dificuldade de 
respirar. “Esses sintomas indicam que a doença 
pode evoluir de forma grave. Qualquer que seja o 
caso, a pessoa deve buscar atendimento médico o 
quanto antes”, aconselha Hypolito.
  O médico também acende o alerta para o debate 
sobre os diferentes subtipos da dengue, afinal, 
uma pessoa só é imunizada pelo tipo em que foi 
infectada e a segunda infecção oferece o risco de 
desenvolvimento de formas mais graves da 
dengue. “Isso ocorre devido a um fenômeno 
chamado de amplificação dependente de 
anticorpos, em que os anticorpos do primeiro tipo 
podem facilitar a entrada do novo vírus nas 
células, agravando a resposta inflamatória e, 
consequentemente, piorando os sintomas”, 
explica Hypolito.
  Além do atendimento acolhedor das clínicas e 
hospitais, a Hapvida disponibiliza para seus 
pacientes atendimento 24h por meio de 
teleconsulta, uma forma rápida, segura e 
confortável para receber as orientações dos 
médicos.

  Todos os anos a população mineira sofre com as 
arboviroses, em especial a dengue. Em 2024, 
Minas Gerais foi o segundo estado brasileiro com 
maior coeficiente de incidência da doença, com 
7.924 casos por 100 mil pessoas. Em 2025, o 
cenário, por mais que seja um pouco melhor, 
ainda é preocupante. Até o início de fevereiro, 
Minas já registrou mais de 23 mil casos da doença 
e 2 óbitos confirmados.
  Embora boa parte da população esteja 
familiarizada com a doença que acomete o país 
todos os anos, ela não deve ser banalizada. Gabriel 
Hypolito, infectologista da Hapvida NotreDame 
Intermédica, explica que a doença pode se 
desdobrar em outras complicações, como 
hemorragias, sangramentos espontâneos, 
insuficiência renal, alterações no sistema nervoso, 
dentre outros problemas que podem resultar em 
morte.
  Os sintomas da doença são importantes também 
para a identificação da gravidade dela. De acordo 
com Hypolito, 95% dos infectados apresentam 
quadros com sintomas clássicos, como febre alta, 
coceira nas mãos e pés, dor de cabeça intensa, 
fadiga, náuseas, dores musculares e atrás dos 
olhos.

para os próximos três meses, o que permitirá a 
regularização das compras e a distribuição dos 
remédios nas farmácias municipais. Isso evitará o 
desabastecimento, garantindo que a população tenha 
acesso aos medicamentos sempre que necessário. 
  A Secretaria de Saúde reforça seu compromisso 
com o bem-estar da população e com a construção 
de um sistema de saúde mais eficiente. Esta ação é 
apenas uma das várias iniciativas que buscam 
regular e aprimorar os serviços de saúde no 
município.

  Com o objetivo de normalizar o fornecimento e 
assegurar o acesso contínuo aos medicamentos, a 
Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde, realizou uma compra no valor 
de R$ 1.397.000,00. A aquisição inclui cerca de 600 
medicamentos da Relação Municipal  de 
Medicamentos (REMUME) padronizados pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) e essenciais para o 
tratamento e a melhoria da qualidade de vida dos 
moradores.
  A remessa adquirida tem previsão de abastecimento 

NÃO FALTA MEDICAMENTO: Remédio Aquisição de 
R$ 1.397.000,00 em medicamentos garante continuidade dos 

serviços da farmácia municipal
A aquisição inclui cerca de 600 medicamentos da Relação Municipal de Medicamentos (REMUME) padronizados pelo Sistema Único de Saúde (SUS) e 

essenciais para o tratamento e a melhoria da qualidade de vida dos moradores.

100 VAGAS PARA NOVA IDENTIDADE: 
Mariana terá mutirão para emissão da 

nova carteira de identidade
Atenção, cidadão! Através de uma ação desenvolvida pelo presidente da Câmara de Mariana será possível 

emitir 100 novas carteiras de Identidade através de mutirão.

analisada conforme os critérios exigidos pelo CAC.
 O primeiro mutirão acontece no dia (29/03), e vale 
lembrar que cada pessoa poderá realizar apenas um 
agendamento. Não perca a chance de emitir o seu 
documento de identidade. 

  Marque na agenda: no dia (24/03), será o 
agendamento para o mutirão de emissão de RG na 
Câmara Municipal de Mariana. Serão disponibilizadas 
100 vagas. Para garantir o seu atendimento, é essencial 
apresentar toda a documentação necessária, que será 
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NOVOS PREFEITOS E PREFEITAS EM BRASÍLIA: Presidente 
diz que prefeituras são alicerce para que a União dê certo

Presidente participou da abertura de evento com prefeitos em Brasília.

Federativo Brasileiro.

PAC Seleções
  Lula lembrou ainda que o governo federal 
prepara mais um edital do Novo Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) Seleções, 
voltado para atender a projetos prioritários 
apresentados pelos municípios em áreas 
essenciais como saúde, educação, infraestrutura 
social e urbana e mobilidade.
  “É a primeira oportunidade democrática de a 
gente não escolher ideologicamente a cidade que 
vai ser beneficiada, de a gente não escolher a 
cidade do partido da gente, mas de a gente 
escolher aquela cidade que melhor apresenta o 

projeto e aquela cidade que mais tem necessidade 
de que o projeto seja executado”, destacou Lula.
  Em 2023, o presidente anunciou investimentos 
em obras e serviços apresentados por estados e 
municípios. A segunda etapa do Seleções já estava 
prevista para 2025, para que os prefeitos eleitos no 
ano passado também possam apresentar seus 
projetos prioritários.
 O Novo PAC Seleções compreende cinco eixos e 
27 modalidades, executadas pelos Ministérios das 
Cidades, Saúde, Educação, Cultura, Justiça e 
Esporte. A lista de obras já contempladas em cada 
estado e município está disponível na página da 
Casa Civil da Presidência, responsável pela 
coordenação do programa.

significado a inclusão social. Porque eu voltei a 
governar para provar mais uma vez que esse país 
tende a ser um país altamente desenvolvido e ele 
só será desenvolvido se a cidade for desenvolvida. 
Não há Estado rico com cidade pobre, e não há 
cidade rica com o Estado pobre. É preciso que 
haja um compartilhamento das coisas entre o 
governo federal e o governo municipal”, 
acrescentou.
  As atividades do encontro estão baseadas em seis 
eixos temáticos principais: Boa Governança, 
Sistemas Informatizados e Serviços; Programa e 
Ações do Governo Federal; Governança 
Climática; Assistência Técnica - Transferências 
Governamentais; Lideranças Femininas; Pacto 

  O presidente Luiz Inácio Lula da Silva afirmou, 
na terça-feira (11/02), que o governo quer 
fortalecer a parceria com as prefeituras do país 
para que os programas federais cheguem, de fato, 
aos cidadãos. Lula reforçou que nenhum prefeito 
será discriminado em razão do partido político e 
que as políticas são feitas para “o povo da cidade”.
  “A prefeitura é uma coisa que a gente sabe, ela é 
famoso alicerce para que a União dê certo, é o 
famoso alicerce para que os governadores possam 
ter sucesso, porque sem esse alicerce a gente não 
consegue construir a casa forte que a gente precisa 
construir”, disse durante a abertura do Encontro de 
Novos Prefeitos e Prefeitas, promovido pelo 
governo federal em Brasília.
  Mais de 20 mil prefeitos e gestores municipais 
participaram do encontro que tem o objetivo de 
aproximar as prefeituras dos programas federais, 
com a ampliação de investimentos locais, 
capacitação de gestores na captação de recursos e 
fortalecimento do pacto federativo. O evento 
ocorreu até hoje quinta-feira (13/02), com 
conferências, oficinas e estandes de apresentação 
de diversos órgãos públicos. Todos os ministérios 
farão atendimento aos gestores municipais no 
local do encontro.
  “Vocês vão visitar os estandes que estão aí, 
certamente, vão conversar quais os projetos já 
estão colocando em prática na cidade de vocês, 
onde é que tem dinheiro que vocês ainda não 
foram buscar, onde é que tem dinheiro que que 
vocês ainda não fizeram o projeto, o que que falta 
ainda para acontecer na cidade de vocês. E essa é 
uma oportunidade para vocês garimparem 
corretamente num garimpo que ainda tem muita 
coisa”, disse Lula aos prefeitos.
  “Tem muita coisa porque nesse país não vão 
parar de acontecer as coisas que têm como 

pelos empreendedores e conclusões das auditorias independentes.
A plataforma, gerenciada pela Feam e hospedada no Portal Ecosistemas, 
permite visualizar a lista completa de barragens cadastradas, incluindo 
estruturas ativas, desativadas ou em descomissionamento.
   Além da estabilidade das barragens, é possível consultar detalhes como 
alteamento, altura, material armazenado, localização e relatórios de 
auditoria. Atualmente, Minas possui 246 barragens de mineração e 
indústria cadastradas.

Mar de Lama Nunca Mais

  Nos últimos anos, o Sistema Estadual de Meio Ambiente e Recursos 
Hídricos (Sisema) aprimorou os controles das barragens de rejeito, seja pela 
descaracterização de barragens a montante ou pelo acompanhamento de 
auditorias externas.
  A prestação de informações sobre as condições das barragens é obrigação 
do empreendedor. Esses dados são inseridos no sistema e acompanhados no 
fluxo de gestão da Feam. As atualizações passam por validação contínua e 
são registradas junto às declarações de estabilidade e relatórios de auditoria.
“Desde a Lei Mar de Lama Nunca Mais, foram ampliadas as fiscalizações 
em campo e o nível de exigência sobre as informações fornecidas pelos 
empreendedores”, observa o diretor Roberto Gomes.

  A Fundação Estadual do Meio Ambiente (Feam) disponibilizou, na última 
sexta-feira (07/02), uma atualização do módulo de auditoria do Sistema de 
Informações de Gerenciamento de Barragens (Sigibar), reforçando a 
vigilância das barragens no estado de Minas Gerais.
  O Sigibar foi projetado para gerenciar todos os aspectos da gestão de 
barragens. Nesta nova versão, o módulo de Auditoria de Barragens foi 
aprimorado. “Nele é possível cadastrar auditores, inserir e visualizar 
documentos resultantes dos fluxos de auditoria independente e periódica 
previstos na Política Estadual de Segurança de Barragens”, explica o diretor 
de Gestão de Barragens da Feam, Roberto Gomes.
  Por meio desse módulo, o auditor independente acessa o sistema para 
validar dados cadastrais das barragens e enviar o Relatório Técnico de 
Segurança de Barragens (RTSB) com a Declaração de Condição de 
Estabilidade (DCE), sem interferência dos proprietários.
  As informações prestadas alimentarão o módulo de acesso público do 
Sigibar, disponível no Portal Ecosistemas. “Esta atualização fortalece a 
atuação do auditor independente e melhora a precisão das informações no 
Sigibar”, destaca o presidente da Feam, Rodrigo Franco.

Acesso às informações do Sigibar
  Pelo Sigibar, qualquer cidadão pode acessar informações atualizadas sobre 
as condições das barragens em Minas Gerais, incluindo dados declarados 

MAR DE LAMA NUNCA MAIS: Feam 
atualiza Sistema de Gestão de Barragens e 

amplia vigilância sobre as informações 
das estruturas em Minas

Novo módulo permitirá maior atuação de auditores independentes na realização e apresentação de dados.
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na oferta”.
Quando um produto diminui a disponibilidade no 
mercado, e a procura por parte dos consumidores 
continua a mesma, a tendência é aumento do 
preço, efeito da chamada “lei de oferta e 
procura”.

Clima
  Gonçalves explicou que a produção de tomate 
foi influenciada ainda por questão climática.
“O tomate também teve problema de chuva 
muito intensa. Isso limitou um pouco a produção. 
Alguns frutos ficaram manchados, e janeiro teve 
esse problema de redução da produção”, afirmou 

o gerente da pesquisa.
Somado a isso, ele destaca que o produto está em 
período de fim de safra. “Isso já começa a trazer 
uma redução de oferta”.
Contextualizando que algumas culturas sofreram 
com problemas climáticos no ano passado, 
Gonçalves acrescenta que produtores que 
tiveram perdas podem também optar por não 
insistir no cultivo dos mesmos alimentos, 
diminuindo a oferta. “Às vezes os produtores têm 
prejuízo em algum tipo de cultura, então reduzem 
as produções nas próximas plantações”, ressalta.
O café, subitem alimentício que mais pressionou 
para cima a inflação, deve manter o preço em 
alta, de acordo com produtores. Nesse caso, além 
do clima ter afetado a produção, a maior 
demanda global também empurra os preços para 
o alto.

Carnes sobem menos
  Em relação às carnes, que subiram 0,36% em 
janeiro, patamar bem abaixo de meses anteriores, 
Fernando Gonçalves fez uma relação com a 
chegada do período de chuvas.
“Chuvas vieram, então começa a melhorar o 
pasto, isso tudo traz reduções no custo de 
produção, que podem influenciar nesse custo 
final da proteína”.
Em dezembro de 2024, a inflação das carnes 
tinha sido de 5,26%. Em novembro chegou a 
8,02%. O ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, tem dito que a queda recente do dólar e a 
safra recorde de 2025 vão contribuir para conter a 
inflação dos alimentos.
De acordo com estimativas do IBGE, após 
redução em 2024, a safra nacional deve 
apresentar expansão de 10,2% em 2025.

IPCA de janeiro foi de 71%. Isso representa que 
de todos os subitens pesquisados, 71% tiveram 
aumento de preço.
  Os pesquisadores do IBGE encontraram os 
maiores impactos no café moído (8,56% e 
impacto de 0,04 p.p.), tomate (20,27% e 0,04 
p.p.) e cenoura (36,14% e 0,02 p.p.).
  O gerente da pesquisa, Fernando Gonçalves, 
explica que as altas desses produtos são 
explicadas por questões ligadas à quantidade 
produzida pelos agricultores.
“A cenoura tem uma concentração de produção 
em Minas Gerais, Bahia e Goiás enviando menos 
produto para o mercado, então teve uma redução 

  A menor oferta de produtos alimentícios como o 
tomate e a cenoura explicam a alta da inflação de 
alimentos apurada pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) de janeiro.
  O índice divulgado nesta terça-feira (11/02) 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) mostra que o grupo alimentos 
e bebidas subiu 0,96% no mês, representando 
impacto de 0,21 ponto percentual (p.p.) no IPCA.
Apesar da alta, o resultado é uma desaceleração. 
Em dezembro, o grupo teve expansão nos preços 
de 1,18%.
Em janeiro, só o grupo transportes (alta de 1,3% e 
peso de 0,27 p.p.) subiu mais que os alimentos e 
bebidas. O IPCA como um todo fechou o 
primeiro mês do ano em 0,16%, o menor para o 
mês desde 1994, quando começou o Plano Real.

Preocupação com preços
  A inflação dos alimentos é um dos principais 
focos de preocupação do governo. Na semana 
passada, o presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
disse querer baixar o custo de vida da população.
  De acordo com o IBGE, o grupo alimentação e 
bebida tem um peso mensal de 21,69% no custo 
de vida da população com rendimento até 40 
salários mínimos. O governo estuda também 
reduzir tarifa de importação para baratear 
alimentos.

Produtos
  Entre os itens apurados pelo IBGE, o que mais 
subiu em janeiro foi o de tubérculos, raízes e 
legumes, 8,19%. Em seguida figuram bebidas e 
infusões (2,96%), pescados (1,71%) e aves e 
ovos (1,69%).
O índice de difusão dos produtos alimentícios no 

ECONOMIA: Inflação dos alimentos é explicada por menos 
oferta, diz IBGE

Café e tomate exerceram principais pressões alimentícias em janeiro.
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Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 252 - Mariana, MG

Telefone: (31) 3557-1772

MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA

dinâmica, momento atenção plena, psicoeducação.

Grupos Familiares
O Papel do Familiar no Cuidado – (25/03) 
 Objetivo: Discutir o impacto do papel do familiar no cuidado e 
nas dinâmicas de casa.
 Atividades: Discussão sobre as responsabilidades do familiar 
no cuidado de alguém com transtornos mentais. 
Reflexão sobre os desafios enfrentados pelos familiares.
Compartilhar experiências: o que tem sido mais difícil para os 
familiares? Importância de equilibrar o apoio com o cuidado 
pessoal. Levantamento sobre os transtornos mentais com os 
quais eles têm lidado. Compreendendo os Transtornos Mentais 
- 29/04

 Objetivo: 
Educar sobre os transtornos mentais mais comuns (como 
depressão, ansiedade, esquizofrenia, etc.) e seus sintomas e 
tratamentos.

Atividades:
Explicar brevemente o que são os transtornos mentais, seus 
sintomas e tratamentos. Discussão sobre o que os familiares 
podem observar no comportamento e na saúde de seus entes 
queridos.
Perguntas e respostas: como lidar com os sintomas no dia a dia?
Estratégias de Apoio e Autocuidado – (27/05)

 Objetivo: 
Oferecer ferramentas práticas para os familiares lidarem com a 
situação e cuidarem de si mesmos.

 Atividades:
Ensinar técnicas de apoio emocional aos entes queridos (como 
escuta ativa, validação emocional). Importância do 
autocuidado para os familiares e práticas simples que podem 
incorporar na rotina. Definir limites saudáveis no cuidado e 
evitar o esgotamento. Oferecer sugestões para momentos de 
desconexão e lazer.

  Com o intuito de promover o cuidado com a saúde emocional da 
população, incentivando o diálogo e o tratamento de doenças 
psicológicas, a Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de 
Saúde, oferece grupos de Atenção à Saúde Mental, organizados 
pela equipe do Centro de Atenção Psicossocial.
  A ação será dividida em dois grupos, um voltado para ansiedade e 
depressão e outro para relações familiares. Os encontros 
acontecem em diferentes datas, no CAPS I, localizado na Rua do 
Aleijadinho, Bairro Santana, às 15h. A participação é gratuita e não 
requer inscrição prévia.

Confira todas as datas e informações a respeito dos encontros.
Grupo de Ansiedade e Depressão

1. O que controlo x o que não controlo/ preocupações produtivas x 
improdutivas – (11/02)
2. Os Monstros no ônibus – (18/03)
3. Armadilhas de pensamentos – (01/04)
4. Fatores que pioram minha depressão e ansiedade - (15/04)
5. Estratégias de Enfrentamento e Autocuidado – (06/05)
Material para apoio: como lidar com as preocupações (livro), 
estoicismo (livro), Regulação emocional em psicoterapia, técnicas 
em TCC, Eurekka. Todo encontro terá: Avaliação dos sintomas, 

SAÚDE MENTAL: Em Mariana existe grupos de atenção 
à saúde mental 

Os encontros acontecem em diferentes datas, no CAPS I.
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Movidos a Diesel Ramos e Gusmão LTDA, por determinação da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Proteção Animal, 
torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao 
empreendimento Movidos a Diesel Ramos e Gusmão Ltda, classe = 1, sujeito ao 
Licenciamento Ambiental Municipal por meio do processo SEMMADS 
9703/2024 para a atividade de M-09 oficinas mecânicas, elétricas ou lanternagem e 
M-04 comércio varejista em geral, localizado na sede do município de Mariana. 
Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais 
documentos da Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados 
na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.

COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - A Drª ANA PAULA LOBO 
PEREIRA DE FREITAS, MMª. Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno 
exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, 
expedido dos autos nº 5005822-80.2024.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA, proposta por 
ROSANGELA MARIA BERNARDO, brasileira, solteira, doméstica, filha de José Valeriano Bernardo e Terezinha de São José 
Bernardo, portadora da carteira de identidade nº MG-19.665.200, SSP/MG, CPF nº 879869576-20, residente na Rua Dom 
Silvério, n. 374-A, Bairro Antônio Dias, Ouro Preto/MG, CEP: 35.400.180. Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de 
coordenadas N 7.745.013,22m e E 656.819,45m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de ADIRCEU 
CASSIANO, até o vértice 4 com os seguintes azimutes e distâncias: 112°13'30" e 1,00 m até o vértice 2, de coordenadas N 
7.745.012,84m e E 656.820,38m; 125°07'02" e 4,12 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.745.010,47m e E 656.823,75m; 
91°15'37" e 5,00 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.745.010,36m e E 656.828,75m; deste segue confrontando com o imóvel 
de propriedade de HERDEIROS DE JOSÉ LOPES: COR-JESUS ARNALDINO CASSIANO; IFIGÊNIA DE SOUZA 
CASSIANO; MARIA DE FÁTIMA CASSIANO FERREIRA; GERALDO HERCULANO FERREIRA; ADIRCEU 
CASSIANO; DEUSDETIT CASSIANO, até o vértice 9 com os seguintes azimutes e distâncias: 187°37'47" e 3,24 m até o 
vértice 5, de coordenadas N 7.745.007,15m e E 656.828,32m; 105°31'27" e 0,37 m até o vértice 6, de coordenadas N 
7.745.007,05m e E 656.828,68m; 195°04'42" e 8,53 m até o vértice 7, de coordenadas N 7.744.998,81m e E 656.826,46m; 
98°07'48" e 0,14 m até o vértice 8, de coordenadas N 7.744.998,79m e E 656.826,60m; 189°58'27" e 2,94 m até o vértice 9, de 
coordenadas N 7.744.995,89m e E 656.826,09m; deste segue confrontando com a área de propriedade da PREFEITURA 
MUNICIPAL DE OURO PRETO/MG, até o vértice 10 com o seguinte azimute e distância: 291°36'09" e 9,10 m até o vértice 10, 
de coordenadas N 7.744.999,24m e E 656.817,63m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de ROBERTO 
HENRIQUE BATISTA E IZELINA TEREZINHA DOS REIS BATISTA, até o vértice 1 com os seguintes azimutes e distâncias: 
6°41'16" e 4,55 m até o vértice 11, de coordenadas N 7.745.003,76m e E 656.818,16m; 349°31'17" e 3,24 m até o vértice 12, de 
coordenadas N 7.745.006,95m e E 656.817,57m; 16°41'27" e 6,55 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição deste perímetro. 
Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema U T M, referenciadas ao Meridiano Central nº 
45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculados no plano 
de projeção UTM. E, por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais 
interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, 
presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.335 do NCPC/15). E, para que ninguém alegue 
ignorância, mandou a MMª Juíza de Direito, Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, expedir o presente edital que 
será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de 
Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 5 de novembro de 2024. Eu, Maria Cristina de Araújo Fernandes, Escrivã Judicial 
subscrevi. Maria Cristina de Araújo Fernandes Gerente de Secretaria, por ordem da Juíza de Direito.

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen Cristini de 
Sales e Souza, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do 
seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos 
autos eletrônicos nº 5001023-96.2021.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO proposta por Fabiano Zschaber Costa, brasileiro, 
casado, autônomo, filho de Osvaldo da Costa Filho e Dirce Lúcia Zschaber da Costa, portadora do RG nº MG - 10.880.809, 
inscrito no CPF nº 013.850.936-09 e sua esposa Nayara Marcelina Gomes, brasileira, estudante, filha de Francisco Aparecido 
Gomes e Maria José Cunha Gomes, portadora do RG nº MG - 14.406.645, inscrita no CPF nº 013.850.936-09 , residentes e 
domiciliados na Rua Pedro Ambrósio, nº 22, Bairro Alto da Cruz, Município de Ouro Preto, do imóvel urbano constituído de um 
lote de terreno com área de 571,40 m² (quinhentos e setenta e um metros e quarenta centímetros quadrados), inserido no 
perímetro de 175,47 m (cento e setenta e cinco metros e quarenta e sete centímetros), situado na Rua Professor Geraldo Nunes 
(ao lado do nº 630), Bairro Bauxita, Município de Ouro Preto - MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a 
descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.743.767,52 m e E 656.008,28 m; deste segue confrontando com o 
imóvel de propriedade de Luiz Carlos Alvim Soares, até o vértice 2 com o seguinte azimute e distância: 170°17'21" e 12,51 m até 
o vértice 2, de coordenadas N 7.743.755,19 m e E 656.010,39 m; deste segue confrontando com a Rua Professor Geraldo Nunes, 
até o vértice 11 com os seguintes azimutes e distâncias: 263°05'00" e 12,95 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.743.753,63 m e 
E 655.997,53 m; 265°43'44" e 10,34 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.743.752,86 m e E 655.987,22 m; 264°22'24" e 4,08 m 
até o vértice 5, de coordenadas N 7.743.752,46 m e E 655.983,16 m; 267°10'20" e 10,74 m até o vértice 6, de coordenadas N 
7.743.751,93 m e E 655.972,43 m; 272°05'41" e 12,04 m até o vértice 7, de coordenadas N 7.743.752,37 m e E 655.960,40 m; 
275°36'18" e 5,94 m até o vértice 8, de coordenadas N 7.743.752,95 m e E 655.954,49 m; 280°29'36" e 11,70 m até o vértice 9, de 
coordenadas N 7.743.755,08 m e E 655.942,99 m; 283°56'29" e 5,85 m até o vértice 10, de coordenadas N 7.743.756,49 m e E 
655.937,31 m; 285°42'11" e 6,17 m até o vértice 11, de coordenadas N 7.743.758,16 m e E 655.931,37 m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade da UFOP – Universidade Federal de Ouro Preto, até o vértice 1 (ponto inicial da 
descrição deste perímetro) com os seguintes azimutes e distâncias: 24°37'01" e 6,58 m até o vértice 12, de coordenadas N 
7.743.764,14 m e E 655.934,11 m; 103°25'15" e 12,19 m até o vértice 13, de coordenadas N 7.743.761,31 m e E 655.945,97 m; 
100°37'43" e 11,87 m até o vértice 14, de coordenadas N 7.743.759,12 m e E 655.957,64 m; 97°28'09" e 7,85 m até o vértice 15, 
de coordenadas N 7.743.758,10 m e E 655.965,42 m; 95°05'26" e 10,48 m até o vértice 16, de coordenadas N 7.743.757,17 m e E 
655.975,86 m; 92°31'21" e 2,27 m até o vértice 17, de coordenadas N 7.743.757,07 m e E 655.978,13 m; 70°19'14" e 13,54 m até 
o vértice 18, de coordenadas N 7.743.761,63 m e E 655.990,88 m; 71°17'55" e 18,37 m até o vértice 1. Todas as coordenadas aqui 
descritas encontram-se representadas no Sistema U T M, referenciadas ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como 
datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. 
TRT/CREA nº BR2021106685. E, por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os 
eventuais interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o 
fazendo, presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.344 do NCPC/15). E, para que ninguém 
alegue ignorância, mandou a MMª Juiza de Direito expedir o presente edital que será publicado no jornal "Diário do Judiciário" e 
afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 24 
de junho de 2021. Eu, Kássios Dávilon Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

de leitura e computadores, sala multifuncional e refeitório. 
O andar também conta com um pátio coberto, jardim de 
inverno e uma área dedicada ao xadrez ao ar livre.
  No segundo pavimento, há seis salas de aula equipadas, 
além dos laboratórios de ciências, informática e a sala de 
artes. Em todos os andares, há banheiros disponíveis para 
os alunos e funcionários.

  Para facilitar a adaptação, em outubro de 2024, as crianças 
tiveram uma semana de aulas experimentais na nova escola 
antes do início oficial das atividades. A Escola Municipal 
de Paracatu funcionará de segunda a sexta-feira, das 7h às 
12h, seguindo o calendário escolar municipal. Com sua 
inauguração, a unidade provisória que funcionava em 
Mariana foi desativada ao término do ano letivo de 2024.

  Para marcar esse momento, uma cerimônia de inauguração foi realizada na última 
sexta-feira (07/02), um dia após o retorno das aulas, celebrando o início das 
atividades no novo espaço escolar. 
Com uma infraestrutura moderna e planejada para atender às necessidades dos 
alunos, a escola é composta por dois blocos principais. O primeiro abriga as salas de 
aulas convencionais, enquanto o segundo é destinado a aulas específicas e oficinas, 
incluindo biblioteca, sala multiuso, laboratório de ciências, informática, artes e 
setores administrativos.
O prédio conta ainda com quatro salas multidisciplinares, cozinha, copa, vestiários, 
banheiros, hall de entrada coberto e refeitório. A área da creche foi projetada com um 
espaço exclusivo para troca de fraldas, banheira e lavatório, garantindo o conforto e a 
segurança das crianças. Cada sala de aula foi cuidadosamente planejada para atender 
às diferentes faixas etárias.
  Já o prédio do Ensino Fundamental possui dois andares. No primeiro, estão localizados 
os setores administrativos, como secretaria, diretoria, coordenação pedagógica, sala dos 
professores, depósito de materiais e copa, além de uma biblioteca equipada, com espaço 

VOLTA ÀS AULAS: Escola de Paracatu inicia o ano 
letivo no novo subdistrito

A Escola Municipal de Paracatu de Baixo deu início ao ano letivo de 2025 em sua nova sede, no subdistrito de Paracatu, em Mariana.

Foto: Mafê Viana / Divulgação 
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Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: WhatsApp 31-98572-2533  

- Ortopedia
- Neuro

- RPG - reeducação 
postural global

- Liberação miofacial
- Ventosaterapia

- Tamping esportivo e
 pós operatório

- Pilates
- Drenagem linfática 

pós operatório

  A Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Saúde, convida a população 
para o Dia D de Vacinação contra a Febre 
Amarela, doença transmitida pelo Aedes 
aegypti, que acontece neste sábado (15/02). A 
vacina estará disponível em diversas 
unidades de saúde do município, incluindo a 
Central de Vacinação, na Rua Santa Cruz, 368 
- Barro Preto, de 08h às 12h, e as Unidades 
Básicas de Saúde dos bairros, de 08h às 11h. 
  A imunização é indicada para crianças de 
nove meses que ainda não têm o registro da 
vacina, crianças de quatro anos que precisam 
da 2ª dose (reforço) e pessoas de 5 a 59 anos 
que ainda não foram vacinadas ou não têm 
comprovante da vacina. No ato, é necessário 
apresentar a caderneta de vacinação, CPF ou 
Cartão do SUS e identidade. 
  A dose não será aplicada em lactantes, 
crianças menores de 9 meses, pessoas 
alérgicas a ovo, pacientes em tratamento de 
quimioterapia ou radioterapia, portadores de 
doenças autoimunes, pessoas em tratamento 
com imunossupressores e portadores de HIV 
com contagem de células CD4 menor que 
350.

FEBRE AMARELA: Mariana realiza dia D de vacinação 
contra febre amarela no sábado dia 15 

A vacina estará disponível em diversas unidades de saúde do município, incluindo a Central de Vacinação.

permanência”. A secretária da AGTI, Maria Aparecida de Moura 
Freitas (Tida), destacou a importância da participação da 
associação nesses projetos, reforçando o compromisso com a 
ampliação das ações de acolhimento. “O objetivo é ter mais 
unidades, o plano piloto vai ser isso”, afirma.
  A AGTI é uma organização da sociedade civil (OSC) parceira da 
Secretaria de Desenvolvimento Social da Prefeitura de Ouro 
Preto. O objetivo é promover, proteger e defender os direitos das 
pessoas idosas, oferecendo diversas oficinas totalmente 
gratuitas. A associação está localizada na Rua Simão Lacerda, nº 
507, Vila dos Engenheiros, com atendimento de segunda a sexta-
feira, das 8h às 17h. O contato é feito pelos telefones (31) 3551-
5005 ou (31) 9 9877-5374.

Colabore com o FMDPI

  O Fundo Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa (FMDPI) 
também é composto por doações de pessoas jurídicas e físicas. 
Essas doações podem ser realizadas via ajuste do Imposto de 
Renda e/ou diretamente ao Fundo, por meio de depósito bancário 
no Banco do Brasil para a conta corrente 0473/49064-4 Fundo 
Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa, CNPJ 31.862.719/0001-
65. Para mais informações entre em contato por e-mail: 
cmi@ouropreto.mg.gov.br.

  Na última quinta-feira (06/02), a Prefeitura de Ouro Preto, por 
meio da Secretaria de Desenvolvimento Social, promoveu um 
encontro com pesquisadoras de Nutrição da Universidade 
Federal de Ouro Preto (UFOP) e membros da Associação do 
Grupo da Terceira Idade (AGTI) para apresentar as ações 
aprovadas no Edital de Chamamento Público nº 01/2024 do 
Conselho Municipal da Pessoa Idosa. Realizado no auditório da 
Escola de Nutrição (ENUT-UFOP), o encontro representa um 
passo importante para a implementação e fortalecimento de 
políticas públicas voltadas à atenção aos idosos.
  Lideradas pela Profª Drª Sônia Figueiredo, a equipe, composta 
pela mestranda Maira de Oliveira, pela doutoranda Gabriela 
Fonseca e pela Drª Natália Onuzik, desenvolve ações dentro do 
Projeto Florescendo na Maturidade. A proposta aprovada conta 
com financiamento do Fundo Municipal dos Direitos da Pessoa 
Idosa (FMDPI) e é acompanhada pela Comissão de Avaliação 
do Município de Ouro Preto e pelas Organizações da Sociedade 
Civil, conforme instituído pela Portaria 01/2025.
  Para o secretário de Desenvolvimento Social, Edvaldo Rocha, 
este passo é um grande avanço para a construção e 
aperfeiçoamento dos espaços de direito para o público idoso do 
município. Segundo o secretário, “precisamos trabalhar no 
município políticas públicas para o idoso, porque quando você 
trabalha em projetos de prevenção você evita casas de longa 

QUALIDADE DE VIDA: Políticas 
públicas para idosos avançam em Ouro 

Preto com nova iniciativa
Prefeitura de Ouro Preto, AGTI e UFOP são parceiras no projeto Florescendo na Maturidade.

Foto: Luiz Guilherme Mascarenhas
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SAÚDE: Minas investe mais de R$ 200 milhões para aumentar 
vacinação em todo o estado

Estratégia estadual quer garantir que todos os municípios tenham condições de ampliar a proteção das pessoas contra doenças que podem ser prevenidas.

coberturas vacinais no estado, com destaque para a 
intensificação da vacinação contra a febre amarela.
  O valor foi pactuado durante reunião da Comissão 
Intergestores Bipartite (CIB) do Sistema Único de Saúde 
(SUS-MG) e será destinado ao Programa Mineiro de 
Imunizações (PMI).
O objetivo da nova estratégia – detalhada durante o 
encontro semanal da Sala de Monitoramento de 
Arboviroses da Secretaria de Estado de Saúde (SES-
MG) – é garantir que todos os municípios tenham 
condições de ampliar a vacinação, protegendo a 
população contra as doenças preveníveis.
 O governador destacou o trabalho e investimentos do 
Governo do Estado para diminuir os casos de 
arboviroses como dengue, zika, chikungunya, febre 
oropouche e a febre amarela.
"Nossa Secretaria de Saúde está na linha de frente do 
enfrentamento às arboviroses e tem dado todo suporte, 
apoio e orientação para que possamos fazer esse 
combate de forma efetiva e como foi visto em diversas 
frentes. Lembrando a questão da conscientização da 
população, das crianças, que é de fundamental 
importância e um trabalho contínuo", enfatizou Romeu 
Zema.
Distribuição dos recursos
Em 2025, serão liberados R$ 105,3 milhões, com uma 
primeira parcela de R$ 41,9 milhões. Os repasses vão do 
Fundo Estadual de Saúde para os Fundos Municipais.
O financiamento, que segue até 2026, inclui repasses 
fixos e variáveis, condicionados ao cumprimento de 
metas de cobertura vacinal.

Febre amarela
Em 2025, Minas Gerais registrou um caso confirmado de 
febre amarela em humanos, em Extrema, e uma morte de 
primata não humano, em Toledo. A vigilância 
epidemiológica foi reforçada, especialmente no Sul do 
estado, onde houve confirmação da circulação do vírus.
O secretário de Estado de Saúde, Fábio Baccheretti, 
alertou sobre o perigo da febre amarela e colocou o 
Estado à disposição dos municípios para que toda a 
população possa se vacinar.
"A febre amarela já tem uma porcentagem de letalidade 
alta e se a pessoa não for vacinada, aumenta ainda mais a 
chance de óbito. Então, temos vacinas que não faltam 
nos postos de saúde e precisamos enfrentar essa batalha. 
Vamos incentivar os municípios a fazer busca ativa para 
que a população possa se vacinar", destacou Fábio 
Baccheretti.
As equipes da SES-MG adotaram estratégias como 
busca ativa de não vacinados, capacitação de 
profissionais para identificação de casos e campanhas de 
conscientização.
Em 2024, a cobertura vacinal em crianças menores de 
um ano foi de 87,68%, abaixo da meta de 95%, o que 
torna a intensificação da vacinação uma prioridade.

Vacinação itinerante

Os Vacimóveis são ferramentas fundamentais na 
estratégia para ampliar a cobertura de imunização em 
todo o estado. O veículo, adaptado para funcionar como 
um centro de vacinação itinerante, facilita a mobilização 
das equipes e contribui para a regularização da situação 
vacinal de comunidades inteiras.
O objetivo do Governo de Minas é levar a vacina para 
além dos postos de saúde, alcançando a população em 
locais de grande circulação, como praças, rodoviárias e 
áreas de difícil acesso.

Ações preventivas e monitoramento
O Estado também fortaleceu a vigilância a possíveis 
focos dos mosquitos transmissores e realiza análises 
laboratoriais de primatas mortos para identificar 
precocemente a circulação viral.
Além disso, municípios com casos confirmados ou 
epizootias devem realizar monitoramento rápido da 
cobertura vacinal e campanhas em áreas de difícil 
acesso.
A SES-MG reforça que a vacina contra a febre amarela 
está disponível gratuitamente no SUS para pessoas de 9 
meses de idade até os 59 anos.
Atualmente, o esquema vacinal indicado contra a doença 
é uma dose aos 9 meses e outra de reforço aos 4 anos. 
Para a pessoa que recebeu somente uma dose da vacina 
antes de completar 5 anos, está indicada a dose de 
reforço, independentemente da idade atual.

Prevenção no Carnaval
Com a chegada do Carnaval, período de grande 
circulação de pessoas em Minas Gerais, o governo 
estadual também destaca a importância da vacinação 
contra a febre amarela para turistas e moradores.
A vacina, presente no calendário de vacinação do estado 
desde 2008, é recomendada para todos que residem ou 
viajam pela região e deve ser aplicada pelo menos dez 
dias antes do deslocamento para garantir a proteção 
adequada.
O abastecimento de vacinas contra febre amarela está 
regular em todo o estado e, com ações intensificadas e 
financiamento garantido, o Governo de Minas espera 
ampliar a cobertura vacinal, reduzir o risco de surtos e 
fortalecer a proteção contra a doença.

Monitoramento
Instalada pelo Estado em (03/02/2025), na SES-MG, a 
Sala de Monitoramento das Arboviroses é um espaço 
para a consolidação de informações de gestão, dados 
epidemiológicos, assistenciais e laboratoriais, que vão 
subsidiar a tomada de decisão por parte do governo 
estadual, incluindo o planejamento e coordenação das 
ações de enfrentamento às arboviroses.
A iniciativa visa ao acompanhamento cada vez mais 
eficaz da situação epidemiológica dessas doenças no 
estado por meio de análises técnicas e apresentação dos 
dados disponíveis nos diferentes sistemas, em reuniões 
semanais.

  O governador Romeu Zema (NOVO) anunciou, na quarta-feira (12/02), o 
investimento de R$ 210,7 milhões do Governo de Minas para ampliar as 
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana

ano de 2025”, Escola e associação contempladas: 
Escola de Samba Mirim Vila do Carmo R$ 
60.000,00
Escola de Samba Mirim Maestro Athayde dos 
Santos R$ 60.000,00
Escola de Samba Vila do Carmo R$ 80.000,00
Escola de Samba Morro da Saudade R$ 80.000,00
Associação Banda dos Farrapos de Mariana R$ 
20.000,00
Vale destacar que os recursos não são vinculados 
de Impostos, são alocados no orçamento do 
corrente exercício da Secretaria Municipal de 
Cultura, Patrimônio Histórico, Turismo e Lazer – 
SECULT.

  A lei autoriza o município a conceder 
transferência de recursos na modalidade 
contribuição e firmar instrumento de parceria com 
as entidades.
“O Povo do Município de Mariana, por seus 
representantes legais aprovou e o Prefeito 
Municipal, Juliano Duarte, sancionou a seguinte 
Lei: Art. 1º. Fica o Executivo Municipal 
autorizado a conceder transferência de recursos na 
modalidade contribuição às entidades abaixo 
nominadas, na forma do art. 12, § 6º da Lei nº 
4.320/64 e conforme art. 26 da Lei Complementar 
nº 101/2000, destinado a financiar despesas de 
custeio para realização das festas carnavalescas no 

CARNAVAL 2025: Escolas de Samba de Mariana vão 
receber suporte financeiro 

lei nº 3.827, de 31 de janeiro de 2025 publicada no diário oficial do município aponta transferência de recursos para custeio das agremiações na tradicional festa popular.

onde começa a da outra (J. S. Mill) e deve haver limites para 
limitarem a liberdade do indivíduo (I. Berlin).
  Contudo, há uma crítica às noções de liberdade. Em geral, 
quem defende a legalização da maconha erroneamente a 
desconsidera, e os moralistas, embora que por vias tortas, não. 
Os avanços na neurociência indicam que temos autonomia 
restrita quando decidimos —e consumir algo é uma decisão.
  Todavia, por meio de políticas públicas, é possível alertar 
consumidores que devemos ter autonomia para saber que não a 
temos. Sim, é um paradoxo, mas muito de psicologia 
econômica experimental pode ser usado para regular e 
prevenir danos no consumo de qualquer coisa: do jogo e do 
salgadinho à maconha.
  Libertários defendem a legalização da maconha 
considerando que o Estado não pode interferir na esfera 
privada e que as pessoas têm autonomia e devem ter liberdade 
de escolha. Em parte estão errados, até porque há grupos 
minoritários da população que possuem propensão ao vício 
(não autonomia de fato).
Muitos médicos clínicos são contra, considerando que o 
Juramento de Hipócrates tem um viés deontológico, onde nada 
importa a não ser a saúde (numa visão estrita) do paciente.
  Do ponto de vista de saúde pública, deveria prevalecer uma 
ética das consequências, não dos princípios inabaláveis, 
considerando a maconha como o álcool —aliás, a droga 
psicoativa que, de longe, causa mais danos a si e a terceiros.
Por outro lado, ninguém deveria ter o direito, como se arroga o 
moralista, de dizer o que eu devo ou não consumir. Contudo, 
como o prudente sustentaria, cuidado, pois as pessoas não são 
absolutamente autônomas e conscientes.
De uma forma ou de outra, a coerência deveria ser observada: 
ou se legaliza a maconha ou então que se proíba, também, o 
vinho e o uísque do moralista.

  Marcos defendeu o uso medicinal da maconha (e seu 
mercado) e destacou como o preconceito moralista prejudica o 
debate público. Da mesma forma, em opinião omitida há um 
ano, o jornal recomenda, no meu entender corretamente, a 
legalização da maconha para uso recreativo, com regulação e 
políticas públicas de saúde, tal qual ocorre com o tabaco e o 
álcool.
  Eu defendo a legalização do mercado de cannabis para uso 
recreativo. Entretanto, entendo que o debate público deve 
levar em consideração aspectos que considero negligenciados. 
Desenvolvo os argumentos técnicos em "paper" a ser 
publicado neste ano ("The political economy of cannabis 
legalization", BJPE).
Não podemos negar fatos. Como há casos de legalização, hoje 
existe uma literatura baseada em evidências que mostra como 
o mercado funciona. A demanda por maconha é pouco sensível 
às alterações no preço: a criminalização aumenta o preço, 
implica existência de produto sem qualidade e incentiva o 
crime. Por outro lado, há evidências de substituição de álcool 
por maconha onde ela é legal, o que pode até trazer benefícios 
em termos de saúde pública. Adicionalmente, não houve com a 
legalização aumento significativo da demanda.
  Partindo-se das evidências de como é o mercado legal, 
precisamos considerar como ele deve ser regulado e avaliar 
custos e benefícios. Aí é que considero o debate precário. 
Infelizmente, também aparecem preconceitos de toda ordem, 
mesmo considerando a comunidade médica, onde muitos 
membros abraçam o moralismo e a irracionalidade.
O argumento pela legalização é ético. A tolerância com relação 
não somente às ideias, bem como à percepção subjetiva de 
bem-estar que as pessoas possuem, é racional e moralmente 
superior à intolerância. Dois princípios clássicos de liberdade 
deveriam prevalecer aqui: a liberdade de uma pessoa vai até 

DEBATE: Por que legalizar a maconha 
para fins recreativos?

A coerência deveria ser observada: ou se legaliza a erva ou então que se proíba, também, o vinho e o uísque do moralista.

Marcos Fernandes Gonçalves da Silva
Pesquisador da área de ética e políticas públicas da FGV/Eaesp e do programa de pós-graduação em políticas públicas 

(MPGPP); membro do FGV/Ethics

Foto: Adriano Vizoni / Divulgação 
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CONQUISTAS NO CANADÁ

Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com        
editora desejada. Simplesmente, a melhor do 
mundo. Também o audiovisual é aventado, e 
q u e m  s a b e  n u m  f u t u r o  p r ó x i m o  u m 
documentário ou mesmo um longa-metragem 
possa ser produzido? Possibilidades temos 
várias.
Parceiro de trabalho, extensivo a sua 
participação também na Revista Conhece-te, 
onde é um dos escritores mais lidos e debatidos, 
Bulcão oferece palestras a empresas em temas 
estratégicos e pertinentes. Uma mente fecunda e 
irrequieta, colhendo agora os frutos de ter os 
seus escritos espalhados pelo mundo.
  Tenho muito orgulho e satisfação de poder 
auxiliá-lo nesta jornada. A exemplo dos 2.000 
km percorridos a pé na Via Francígena, 
subtítulo de “O Filósofo Peregrino”, e seguindo 
o adágio de que “caminhando é que se faz o 
caminho”, este passo a passo será fundamental 
para a obtenção de resultados. Deste na livraria 

Indigo... e de muitos outros que virão...  

Marcos é um escritor de renome. Traz na sua 
bagagem um case de sucesso: a publicação pela 
Record de um best-seller: “O Filósofo 
Peregrino”. Nada mais natural que traduções 
fo s sem aven tadas  e  i s so  acon teceu : 
preliminarmente publicados na Amazon, as 
traduções para o inglês, francês e espanhol já 
cativaram dezenas de leitores e certamente 
cativará a centenas, milhares. A publicação nos 
Estados Unidos e Canadá, também Europa, 
possibilitam o livro impresso e um bom número 
de exemplares já foi encomendado. Nesta foto, 
a conceituada livraria Indigo, de Montreal, 
Canadá, é abastecida e pontos de vendas deste 
best-seller.
  Atualmente, o baiano Marcos reside nesta 
cidade. Mas nossa seta agora aponta para o 
Reino Unido. De muitos escritórios de Londres, 
emanam tratativas de nossa agência e agências 
locais, sendo a Penguin Random House a 

 
.  Reservemos apenas uma frase para o mau-
humor: as pesquisas que indicam o baixíssimo 
nível de leitura do brasileiro e a pesquisa que 
aponta que 84% dos brasileiros não compraram 
um livro ao longo do ano. Como diria o saudoso 
Raul Seixas: “Para o mundo que eu quero 
descer”. Agora as excelentes notícias: como 
escritor e proponente de cultura e literatura neste 
país, pratico a regra do 1% e feliz fico com a 
minha conexão com os meus muitos leitores, isso 
após 18 livros publicados.
  Este preâmbulo é para registrar uma conquista 
de uma de minhas empresas, O Agente 
Literário, através do filósofo e escritor Marcos 
Bulcão. Pela minha editora, a MPR Edições, 
saiu publicado ano passado o livro “A 
Constituição da Realidade Segundo a 
Psicanálise” (163 páginas, R$ 55,00). 
Lançamento bastante concorrido em Salvador-
BA. 

ENDEREÇO: Rua josaphat Macedo , n° 47A, Centro, Mariana

Telefone: 31985229160
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Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas
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971944913
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971944913

Roupeiro 
Virtus 

100% MDF

Caso uma empresa faça uso desse nome de forma 
arbitrária, isso configura ilegalidade e a farmacêutica pode 
entrar com uma ação por ter direito de propriedade sobre 
essa marca, afirma Thamires Capello, doutora em ciências 
da saúde pela USP (Universidade de São Paulo) e 
advogada especialista em direito médico.
Essa briga configura apenas mais um capítulo de uma 
epidemia de busca pelo emagrecimento por meio do uso 
dos medicamentos para diabetes e obesidade off label, ou 
seja, fora da bula.
"Esses medicamentos ganharam uma popularidade tão 
grande que estão sendo vendidos e procurados de forma 
um pouco arbitrária. As farmácias não estão pedindo 
prescrição, e muitas vezes, por essa categoria dele 
conseguir emagrecer a pessoa com facilidade, acabou 
caindo nas graças da estética", diz ela.
Como o acesso à droga é dificultado pelos altos preços —o 
valor do Ozempic pode chegar até a R$ 1.300 no Brasil, 
por exemplo—, surgiram as falsificações, que gerou alertas 
da Anvisa (Agência Nacional de Vigilância Sanitária) e até 
da OMS (Organização Mundial de Saúde).
“Surgiram também empresas que acabam usando da 
vulnerabilidade do consumidor para registrar nomes 
parecidos e até descrições parecidas para induzir aquela 
pessoa a tomar determinado produto que muitas vezes 
pode nem ter registro na Anvisa. Isso é um risco à saúde 
pública gigantesco", acrescenta Capello.
Neste caso, uma forma que pode ser usada para driblar o 
registro da Anvisa é a do registro do produto como um 
suplemento, afirma a advogada Flávia Tremura, sócia do 
escritório de propriedade intelectual Kasznar Leonardos. 
Isto acontece porque, embora os medicamentos precisem 
do aval da agência para a comercialização, não é o caso dos 
suplementos.
"O suplemento, dependendo da natureza dele, não precisa 
da autorização da Anvisa. Então a pessoa não vai pedir o 
registro na Anvisa, ela só pede no Inpi. Esses suplementos 
se valem disso, porque registram a marca e começam a 
vender, se lançam no mercado e na hora de fazer a 
propaganda, colocam 'olha, tem efeito de perda de peso, 
tira a fome, parecido com o do Ozempic'."
  Segundo a Anvisa, conforme regulamento de setembro de 
2024, os suplementos alimentares e alimentos para 
controle de peso, anteriormente regulados diretamente 
pelas Vigilâncias Sanitárias locais, deverão ser notificados 
junto à agência. No entanto, não é exigida a 

obrigatoriedade do registro.
  Enquadram-se nessa mesma categoria  sem 
obrigatoriedade alimentos considerados de risco 
intermediário, como água do mar dessalinizada, alimentos 
de transição, cereais para alimentação infantil, embalagens 
recicladas e produtos com  alegações, forma que "permite 
uma entrada mais ágil no mercado."
  Para os suplementos que já estavam no mercado, há um 
período de transição: "a RDC 843/2024 prevê um período 
de regularização até 1/9/2025 para produtos que já estavam 
regularizados antes da entrada em vigor da nova regra".
De acordo com o médico especialista em endocrinologia 
Felipe Henning, o suplemento é caracterizado por uma 
baixa atividade terapêutica, ou seja, são concentrações 
muito pequenas que não conseguem exercer nível 
terapêutico evidente, e por isso é permitido que as pessoas 
os comprem sem restrição.
  Ele alerta para o fato de que, embora o suplemento possa 
não causar mal, se a pessoa está comprando para diabetes, 
por exemplo, e interrompe o tratamento medicamentoso, 
vai ter a doença piorada justamente por não se tratar de um 
remédio ativo.
  Ainda conforme Henning, não há evidências que provem 
ser errado o uso dos medicamentos emagrecedores fora da 
bula. Mas é importante ressaltar que essas pessoas estão 
expostas a efeitos colaterais.
"De um modo leigo, na medicina é o seguinte: o remédio 
tem que ser pelo menos melhor que a doença. Aquele 
indivíduo que toma e não tem a doença, qualquer potencial 
dano é extremamente negativo, sendo desproporcional 
nesse cenário."
Para evitar se expor aos riscos como náuseas, vômito, 
tontura e fraqueza, é importante que o uso do emagrecedor 
seja feito junto ao médico.
  Procurada, a Eli Lilly, farmacêutica produtora do 
Mounjaro e do Zepbound, reforça que é a única 
fornecedora legal de medicamentos aprovados à base de 
tirzepatida. Informa ainda que pedidos de registro de marca 
muito semelhantes representam um risco significativo à 
segurança do paciente, induzindo-o a acreditar que o 
produto pode ter sido fabricado pela Lilly, que contém o 
ingrediente ativo tirzepatida ou que foi aprovado pela 
Anvisa como uma apresentação de Mounjaro.
A Novo Nordisk, farmacêutica produtora do Ozempic e do 
Wegovy, afirmou que não endossa o uso off-label de seus 
medicamentos, ou seja, em desacordo com a bula.

Biozempic, Pós-Zempic e Monjaro foram 
registrados na classe 5 do Inpi, que 
compreende suplementos e medicamentos, 
e são descritos de variadas formas nas 
especificações: suplementos nutricionais, 
cápsulas de alga marinha para uso 
medicinal e dietético, pílulas para 
emagrecimento e preparações medicinais 
para emagrecimento, por exemplo.
  De acordo com especialistas, além da 
farmacêutica se opor, o próprio Inpi tem 
autonomia para barrar o registro por 
colidência, se notar que dentro daquele 
nicho de medicamentos e suplementos 
pode haver uma confusão do consumidor. 

  Empresas  que  comercia l izam 
suplementos alimentares, alguns deles 
voltados ao emagrecimento, têm tentado 
registrar marcas com nomes similares aos 
conhecidos medicamentos que simulam a 
ação do hormônio GLP-1, como Ozempic, 
Mounjaro e Wegovy.
  Essas empresas têm se deparado, no 
entanto, com oposição das farmacêuticas 
em processos administrativos abertos no 
Inpi (Instituto Nacional da Propriedade 
Industrial), órgão federal responsável por 
registrar e proteger direitos de  propriedade 
intelectual no Brasil.
  Nomes como Ozempink, Monjaro HD, 

'OZEMPINK': empresas tentam registrar produtos com 
nomes parecidos aos de emagrecedores

Especialistas dizem que, além de confundir e colocar saúde do paciente em risco, prática pode configurar ilegalidade.
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Rua do Catete, 427 -Centro, Mariana

VOLTA ÀS AULAS EM OURO PRETO: Jornada Pedagógica 
2025 marca o início do ano letivo nas escolas municipais

Inovação e inclusão nas escolas foram assuntos debatidos pelos profissionais da Educação.

grupos historicamente marginalizados.
  Encerrando, a química e vice-reitora da 
Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP), 
Roberta Eliane Santos Froes, abordou o tema dos 
letramentos sociais e o impacto da literatura 

infantil na construção da identidade. Sua palestra 
enfatizou o papel da leitura no desenvolvimento 
das crianças e na formação de cidadãos críticos e 
participativos.
A secretária municipal de Educação, Deborah 
Etrusco, destacou a importância da Jornada 
Pedagógica como um momento essencial para 
alinhar as diretrizes da educação municipal e 
motivar os profissionais: “Nosso compromisso é 
garantir uma educação de qualidade, e momentos 
como esse são fundamentais para reforçarmos 
nossas metas e estratégias”. Já a secretária 
adjunta, Silvia Teixeira, ressaltou o papel da troca 
de experiências: “A Jornada Pedagógica nos 
permite não apenas apresentar nossas diretrizes, 
mas também ouvir os educadores e entender suas 
demandas e desafios. Esse evento é uma marca 
registrada da gestão do Angelo e da Regina. É o 
terceiro ano que nos reunimos para trocar 
conhecimentos e aprimorar, a cada dia, o nosso 
trabalho”.
  Com uma programação diversificada e um 
público engajado, a edição de 2025 consolidou-se 
como um momento essencial de planejamento e 
motivação para a comunidade escolar. A 
expectativa é que as reflexões e aprendizados 
compartilhados durante o evento contribuam 
significativamente para as práticas educacionais 
ao longo do ano.

como ferramenta de inclusão e inserção social. 
Utilizando como referência a trajetória da 
escritora Carolina Maria de Jesus, ele demonstrou 
como a arte e a Educação podem ser instrumentos 
poderosos na transformação da realidade de 

  O município iniciou o ano letivo de 2025 com a 
3ª Jornada Pedagógica, realizada na terça-feira 
(11/02). O evento reuniu educadores, gestores e 
especialistas com o objetivo de acolher os 
profissionais da Educação, apresentar os eixos da 
política educacional municipal e promover 
discussões sobre práticas pedagógicas inovadoras 
e inclusivas.
O evento foi marcado por momentos de 
reencontro e integração entre os profissionais da 
rede municipal de ensino. Em um ambiente 
acolhedor e inspirador, os participantes 
compartilharam expectativas para o ano letivo e 
reafirmaram o compromisso com a qualidade da 
educação.
  A programação contou com três palestras 
ministradas por especialistas de diferentes áreas, 
a b o r d a n d o  t e m a s  e s s e n c i a i s  p a r a  o 
desenvolvimento educacional e social. O 
primeiro palestrante da noite foi o advogado, 
filósofo e escritor Alisson Diego Batista Moraes, 
que destacou a importância da gestão na 
Educação. Em sua fala, ele ressaltou a 
necessidade de uma administração eficiente e 
alinhada às demandas contemporâneas do ensino 
público.
  Na sequência, o procurador de justiça 
aposentado e escritor Henrique da Cruz German 
trouxe uma reflexão sobre a criação artística 

Foto: Peterson Bruschi / PMOP

pessoas a cada 100 mil habitantes no Brasil, conforme 
aponta o Instituto Nacional do Câncer (Inca)”.
  Ainda de acordo com a agência, cerca de 70% dos 
pacientes com esse tipo de câncer são diagnosticados em 
estágios avançados da doença, já que, muitas vezes, não 
há sintomas nas fases iniciais ou os sinais passam 
despercebidos por não serem específicos para o 
colangiocarcinoma. “Além disso, trata-se de um câncer 
agressivo, de progressão rápida e com poucas opções 
terapêuticas em linhas avançadas”.
“Nesse cenário, o novo medicamento avaliado pela ANS 
traz uma oportunidade terapêutica para um grupo de 
pacientes com colangiocarcinoma localmente avançado/ 
metastático e com mutação em IDH1 que, até então, não 
possuíam opção de tratamento-alvo disponível.”
  “Após uma série de estudos e resultados robustos que 
comprovaram sua eficácia e segurança, o quimioterápico 
oral Tibsovo foi aprovado pela Anvisa [Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária] em abril de 2024 e começou a ser 
comercializado em setembro. O medicamento também já 
foi aprovado por agências reguladores de países da 
Europa, Oceania e nos Estados Unidos”, completou a 
ANS.
A consulta pública segue aberta até o próximo dia 25 e 
figura como última etapa antes da recomendação final da 
agência reguladora.

  A Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) abriu 
consulta pública para discutir a inclusão, na cobertura 
obrigatória de planos de saúde, do medicamento Tibsovo 
(ivosidenibe) para o tratamento de colangiocarcinoma, 
um tipo raro e agressivo de câncer que afeta as vias 
biliares.
  Em nota, a agência informou que o medicamento é 
indicado especificamente para pacientes adultos com 
câncer localmente avançado ou metastático, com mutação 
no gene IDH1 e que já foram tratados anteriormente com 
pelo menos uma linha prévia de terapia sistêmica.
  “De acordo com o estudo Claridhy Trial, publicado no 
The Lancet em 2020, o uso do ivosidenibe em pacientes 
com essa mutação específica reduziu em 63% o risco de 
progressão ou óbito. Seis meses após o início do 
tratamento, cerca de 30% dos pacientes em uso de 
ivosidenibe ainda não haviam progredido, sendo que no 
grupo não tratado todos os pacientes já haviam progredido 
nesse período.”
  O colangiocarcinoma, segundo a ANS, é um tipo de 
câncer raro que acomete os ductos biliares intra-hepáticos 
e extra-hepáticos e representa 15% dos tumores hepáticos 
primários. “Não existem dados epidemiológicos 
específicos para essa neoplasia na população brasileira, 
mas sabe-se que o câncer no fígado, incluindo o 
colangiocarcinoma, acomete, a cada ano, menos de cinco 

PLANO DE SAÚDE: ANS abre 
consulta pública sobre cobertura de 

medicamento para câncer
População pode participar até o dia 25 pelo site da agência.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

VERGALHÃO 3/8VERGALHÃO 3/8

R$49,99 UN

TABUA PINUS 30CM(2.0)TABUA PINUS 30CM(2.0)

R$37,79 UN

CAIXA 1.000L FIBROMARCAIXA 1.000L FIBROMAR

R$349,90

ARGAMASSA PRECON Ac3ARGAMASSA PRECON Ac3

R$29,99

ARGAMASSA 
PRECON 

Ac2

ARGAMASSA 
PRECON 

Ac2

R$19,99

TINTA P NOVA QUARTZOLITTINTA P NOVA QUARTZOLIT

R$149,90 LATA

CIMENTO CAMPEÃOCIMENTO CAMPEÃO

R$29,99

TINTA CORAL RENDE MUITOTINTA CORAL RENDE MUITO

R$299,99 
LATA

Piso INCEFRA 45x45

R$19,99M2

Piso INCEFRA 45x45

R$19,99M2
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integrada dos órgãos de segurança pública e defesa social da 
União, dos Estados, do Distrito Federal e dos Municípios, em 
articulação com a sociedade.”
Uma proposta de emenda constitucional em elaboração no 
governo federal e em debate com os governos estaduais eleva 
o Sistema Único de Segurança Pública ao status 
constitucional. De acordo com o IBGE, há guarda municipal 
em um de cada quatro municípios, com um efetivo de 102 mil 
pessoas.

Fundo a fundo 

  Reinaldo Monteiro defende que o Fundo Nacional de 
Segurança direcione recursos diretamente aos municípios, 
“transferências fundo a fundo”, como desde a década de 1990 
acontece com o Fundo Nacional de Saúde e também ocorre 
entre a União e os estados e o Distrito Federal para a 
segurança.
No ano passado, o Fundo Nacional de Segurança Pública 
repassou cerca de R$ 2,5 para os estados e o Distrito Federal. 
Não foram distribuídos recursos aos municípios. Do total, R$ 
1,124 bilhão foi repassado transferência obrigatória (para os 
fundos estaduais e distrital). O restante, R$ 1,428 bilhão, 
financiou as atividades da Secretaria Nacional de Segurança 
Pública (Senasp) e projetos específicos. Para este ano, a 
previsão é de repassar diretamente R$ 1.166 bilhão.
Para Rebeca Figueiredo, o Sistema Universal de Segurança 
Pública (Susp) deveria ter mecanismo de repasse de verbas 
como o Sistema Único de Saúde (SUS). “O SUS tem recursos 
voltados para as unidades básicas. Por que a gente não tem no 
Susp uma unidade básica de segurança?”

Polícia de proximidade 
  Na avaliação dela, a guarda municipal desenvolve trabalho 
fundamental para o sistema. “Somos o que há de mais 
moderno na segurança pública. Nós somos uma polícia de 
proximidade. Nós conhecemos os nossos munícipes pelo 
nome, conhecemos as nossas ruas, sabemos que hora abre e 
fecha o nosso comércio - diferente das polícias militares, que 
atendem todo o estado e estão hoje num município e amanhã 
estão em outro.”
  “A Guarda Municipal atua dentro do município, conhece 
todo mundo, conhece tudo e a gente não é utilizado da 
maneira correta. Nós podemos ser uma polícia também de 
inteligência, dar informação aos outros órgãos”, diz Rebeca 
Figueiredo, que defende a transformação das guardas 
municipais em polícias municipais, como prevê a proposta de 
emenda constitucional (PEC) 57 em tramitação na Câmara 
dos Deputados. 
  Reinaldo Monteiro é a favor de que haja mais articulação e vê 
complementaridade entre os trabalhos das guardas nacionais 
e das demais polícias. “A ideia é a gente organizar a base do 
Sistema Único de Segurança Pública a partir do município.” 

Levantamento
O Ministério da Justiça e da Segurança Pública, por meio da 
Senasp, e em parceria com o Programa das Nações Unidas 
para o Desenvolvimento (Pnud) e com a Universidade 
Federal de Viçosa, está fazendo um levantamento com os 
comandantes das guardas municipais para conhecer as 
capacidades operacionais e administrativas das corporações. 
Os comandantes têm até o dia 7 de março para responder a 
pesquisa.

  “O dinheiro da União não chega às guardas municipais”, afirma 
Reinaldo Monteiro, guarda municipal na cidade de Barueri (SP) há 
mais de 20 anos, e presidente da Associação Nacional de Guardas 
Municipais. Segundo ele, quando o Ministério da Justiça e Segurança 
Pública lança um edital para repasse de valores a projetos de estados e 
municípios, a maioria das cidades não chega a participar porque não 
tem corpo técnico para elaborar o projeto.
  “Um município pequeno não tem um corpo técnico especializado em 
segurança pública para desenvolver um projeto de proteção e defesa da 
mulher, para desenvolver um projeto de proteção e defesa da criança e 
adolescente, proteção ambiental”, assinala Reinaldo Monteiro. Cerca 
de dois a cada três municípios são cidades com menos de 20 mil 
habitantes, segundo o Censo 2022.
  O presidente da Associação Nacional de Guardas Municipais pede 
auxílio aos governadores. “Eles têm que entender que os municípios 
precisam trabalhar aquilo que é o básico na segurança, e liberar os seus 
policiais para o combate aos crimes de maior potencial ofensivo.”
  A secretária executiva de Segurança Pública, Projetos e Convênios de 
Paudalho, município da Zona da Mata de Pernambuco, Rebeca 
Figueiredo, também critica a burocracia do processo. “Para atender as 
demandas burocráticas que eles pedem, os projetos têm que ser feitos 
por um PhD”, descreve
Rebeca Figueiredo e Reinaldo Monteiro participaram na terça-feira 
(11/02), em Brasília, do Encontro de novos prefeitos e prefeitas, 
promovido pelo governo federal. Entre as políticas públicas em debate 
está a segurança dos moradores dos municípios.
  Criado em 2018 (Lei 13.675), o Sistema Único de Segurança Pública 
prevê a integração de órgãos de segurança pública, “com a finalidade de 
preservação da ordem pública e da incolumidade das pessoas e do 
patrimônio, por meio de atuação conjunta, coordenada, sistêmica e 

SEGURANÇA: Guardas municipais querem mais acesso 
a recursos da União

Tema foi debatido em encontro de novos prefeitos, em Brasília.
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 Formatura da turma de Direito de 2024/2 da FUPAC-Mariana
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Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

Por aqui agora vocês acompanham toda semana fotos, horóscopo e muitas outras novidades!!!

Atuando como um traidor,
Um inimigo à beira do penhasco,
Pelas costas se move sorrateiro
Como um felino cruzando o telhado;

É o tempo um desafeto em comum
Devorador voraz de planos e saldos.

por Júnio Liberato

Carrasco daqueles que mentem
Esclarecedor dos falsos relatos
Delator valente das plásticas
Do acaso, porém, um capacho,

Escondendo-se além dos ponteiros
Se esgueirando aquém do riacho
Agindo sob escolta invisível
Na largura farta do espaço;

O TEMPO

13/02/2025 a 20/02/2025
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www.poetajunioliberato.com.br

Nosso querido Dr. Paulo Macieira sempre se 
atualizando nos melhores centros! 2025 mal 

começou, e ele já marcou presença em Paris. Na 
foto, ao lado da Dra. Jean Carruthers, pioneira 

na descoberta do uso do Botox em 1987.

Carol tirou férias e está passeando em Fortaleza!
Aproveita linda!

Espaço odonto tem novidades para o ano de 2025!
Não é mesmo Rita? aguardem!

Marlon e sua esposa curtiram a inauguração
do bar do Vandinho! Top!

Jaque e seus filhos
passando pelo nosso

feed! Lindos!
Pérola fez 2 e seu padrinho Big veio desejar toda felicidade

do mundo pra essa princesa! Viva!
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